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Заявление Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева по Афганистану

Уже длительное время про
должается военный конфликт 
в Афганистане. Это — один 
из самых тяжелых и болез
ненных региональных конф
ликтов. Сейчас, судя по все
му, создались определенные 
предпосылки для его полити
ческого урегулирования. В 
связи с этим советское руко
водство считает необходи
мым высказать свои сообра
жения, до конца прояснить 
свою позицию.

В ближайшее время в Же
неве состоится очередной ра
унд переговоров между Афга
нистаном и Пакистаном че
рез личного представителя 
генерального секретаря ООН. 
Предстоящий раунд имеет 
значительные шансы стать 
заключительным.

К настоящему времени на 
переговорах в Женеве почти 
завершена разработка доку
ментов, охватывающих все 
стороны урегулирования. В 
число этих документов вхо
дят афгано-пакистанские сог
лашения о невмешательстве 
во внутренние дела друг дру
га и о возвращении афган
ских беженцев из Пакистана; 
международные гарантии не
вмешательства во внутренние 
дела Республики Афганис
тан; документ о взаимосвязи 
всех элементов политическо
го урегулирования. Имеется 
договоренность и о создании 
механизма контроля.

Что же остается сделать? 
Установить приемлемые для 
всех сроки вывода советских 
войск из Афганистана. Имен
но сроки, поскольку принци
пиальное политическое реше
ние о выводе советских войск 
было принято нами по дого
воренности с афганским ру
ководством еще некоторое 
время назад, о чем тогда же 
было объявлено.

У вопроса о сроках есть 
техническая и политическая 
стороны. Что касается техни
ческой, то, очевидно, для 
фактического вывода войск 
требуется определенное вре
мя. Вряд ли здесь надо вхо
дить в детали.

Политическая же сторона 
дела состоит в том, что вы
вод советских войск, естест
венно, увязан с недопущением 
вмешательства во внутрен
ние дела Афганистана. Те
перь предпосылки для реше
ния этого вопроса созданы.

Стремясь содействовать 
быстрому и успешному за
вершению афгано-пакистан
ских переговоров в Женеве, 
правительства СССР и Рес
публики Афганистан догово
рились установить конкрет
ную дату начала вывода со
ветских войск — 15 мая 
1988 г.— и завершить их 
вывод в течение 10 месяцев. 
Пятя эта установлена исходя

ЭВМ на цементном заводе? 
Бросьте! Любой специалист 
скажет вам прямо --‘ утопия 
или басенки деда Архипа. Не 
верите? Нуну!.. Скептиче
ская ухмылка несколько ис
казила представление о сов
ременной технологии произ
водства це.мента. Хотя отчего 
такой пессимизм? Вопрос на 
Невьянском цементном заво
де поставили ребром. Поста
вили и решили. Почти реши
ли.

В канун Нового года здесь 
состоялся пуск технологиче
ской линии сухого способа 

из того, что подписание со
глашений. об урегулировании 
состоится не позже 15 марта 
1988 г. и, соответственно, все 
они вступят в силу одновре
менно через два месяца. 
Если подписание соглашений 
произойдет раньше 15 мар
та, соответственно раньше 
начнется и вывод войск.

В последнее время ставил
ся еще и такой вопрос: нель
зя ли было бы так распреде
лить вывод советских войск 
по этапам, чтобы уже на 
первом из них вывести срав
нительно более крупную 
часть советского континген
та. Что ж, и на это можно 
было бы пойти. Афганское 
руководство и мы согласны 
с этим.

Все это создает необходи
мые условия для того, чтобы 
соглашения об урегулирова
нии были подписаны в самое 
близкое время.

Это не означает, конечно, 
что теперь никто уже не мо
жет заблокировать урегули
рование, отбросить перегово
ры назад. Но не хотелось бы 
думать, что найдутся госу
дарства или политические 
деятели, которые взяли бы 
на себя ответственность пе
ред народом Афганистана и 
другими народами за срыв 
урегулирования. Верим, что 
здравый смысл возьмет верх.

Вопрос о выводе наших 
войск из Афганистана был 
поставлен еще на XXVII 
съезде КПСС.

В этом нашло свое выра
жение наше нынешнее поли
тическое мышление, наше 
новое, современное видение 
мира. Этим мы хотели под
твердить свою верность тра
диции добрососедства и доб
рожелательства. взаимного 
уважения, которые ведут 
свое начало от В. И. Ленина, 
от первого советско-афган
ского Договора 1921 года. 
Передовые силы афганского 
общества поняли и приняли 
наше искреннее стремление 
к миру и спокойствию меж
ду нашими соседними госу
дарствами, которые на про
тяжении десятилетий показы
вали пример мирного сосу
ществования и взаимовыгод
ного равноправного сотруд
ничества.

Всякий вооруженный кон
фликт, в том числе и внут
ренний, способен отравить 
атмосферу в целом районе, 
создать обстановку неспо
койствия и тревоги для сосе
дей, не говоря уже о страда
ниях и потерях народа самой 
этой страны. Вот почему мы 
выступаем против всяких во
оруженных конфликтов. Мы 
знаем, что на таких позициях 
стоит и афганское руковод
ство.

производства цемента. При
чем все оборудование — оте
чественное. За исключением 
холодильника и декарболиза- 
тора. Они выполнены по 
японской лицензии.

— По сути это новый за
вод. — сказал секретарь 
парткома Валентин Алек
сандрович Кам бу лов. — До
статочно сравнить объемы 
производства. Если в прош
лом году завод произвел 750 
тысяч тонн цемента, то про
катная мощность нового це
ха ■ - 1150 тысяч тонн про
дукции в год.

Все это, как известно, при
вело афганское руководство 
во главе с президентом Над- 
жибуллой к глубокому пере
осмыслению политического 
курса, который оформился в 
патриотическую и реалисти- 
че>жую политику нацио
нального примирения. Речь 
идет об очень смелой и му
жественной акции: не просто 
о призыве прекратить воору
женные столкновения, но о 
предложении создать коали
ционное правительство, раз
делить власть с оппозицией, 
в том числе с теми, кто ве
дет вооруженную борьбу 
против правительства, и да
же с теми, кто, находясь за 
границей, руководит дейст
виями мятежников, снабжа
ет их оружием и боевой тех
никой, получаемой от ино
странных государств. И это 
предложило правительство, 
облеченное конституционны
ми полномочиями и обладаю
щее реальной властью в 
стране.

Политика национального 
примирения — это выраже
ние нового политического 
мышления с афганской сто
роны. В ней проявляется 
не слабость, а сила духа, 
мудрость, достоинство сво
бодных, честных и . ответ
ственных политических ру
ководителей, озабоченных на
стоящим и будущим своей 
страны.

Успехи политики нацио
нального примирения уже 
позволили начать уход со
ветских войск с части афган
ской территории. Сейчас в 
13 афганских провинциях 
нет советских войск, потому 
что там прекратились воен
ные столкновения. Вполне 
можно сказать так: чем 
быстрее темп установления 
мира на афганской земле, 
тем проще будет уйти совет
ским войскам.

Политика национального 
примирения дала политиче
скую платформу для всех, 
кто хочет мира в Афгани
стане. Какого мира? Такого, 
какого пожелает афганский 
народ. Гордый, свободолюби
вый, храбрый, прошедший 
многовековую историю борь
бы за свою свободу и незави
симость афганский народ 
был, есть и будет хозяином 
своей страны, основанной, 
как сказал президент Над- 
жибулла, на многопартийно
сти в политической области и 
многоукладное™ — в эконо
мической.

Сами афганцы определят 
и окончательный статус сво
ей страны среди других го
сударств. Чаще всего говорят 
о‘ том, что будущий мирный 
Афганистан будет независи
мым, неприсоединившимся,

Сейчас идет доводка линии 
до рабочего режима. Устой
чивости, ритмичности пока 
нет. То один узел, то другой 
дают сбои. По мнению специа
листов, запускать производ
ство в промышленный режим 
преждевременно. Январская 
программа выполнена только 
по выпуску клинкера — од
ной из составных частей це
мента.

— А не дороговато ли 
гнать только клинкер на но
вой линии?

— Дело в том, что в ста

нейтральным государством. 
Что ж, мы будем только 
рады иметь такого соседа на 
наших южных границах.

В связи с вопросом о на
чале вывода советских войск 
есть необходимость разъяс
нить пашу позицию еще по 
одному аспекту: связан ли 
вывод с завершением усилий 
по созданию в Афганистане 
нового, коалиционного пра
вительства, т. е. с доведени
ем политики национального 
примирения до конца. По. на
шему убеждению, не связан.

Одно дело — вывод совет
ских войск в сочетании с дру
гими сторонами урегулирова
ния, включая гарантии нев
мешательства. В этом участ
вуют различные государства. 
Кстати, как нам представля
ется, не должен бы находить
ся в стороне от политическо
го урегулирования и сосед
ний Иран.

Другое дело — националь
ное примирение и создание 
коалиционного правительст
ва. Это чисто внутренний аф
ганский вопрос. Его могут 
решать только сами афган
цы, пусть и принадлежащие 
к различным, даже противо
стоящим друг другу лагерям. 
Когда же нам намекают, что 
Советский Союз, мол, дол
жен принять участие в соот
ветствующих переговорах, да 
еще и с третьими государст
вами, мы отвечаем твердо и 
ясно: от этого увольте, это 
не наше дело. Да и не ваше.

А не разгорятся ли еще 
больше военные столкнове
ния после ухода советских 
войск? Пророчествами зани
маться едва ли следует, но 
думаю, что такое развитие 
событий можно предотвра
тить, если те, кто сейчас, во
юет против своих ербрдтъей, 
займут ответственную пози
цию и попробуют на деле 
включаться в мирное строи
тельство. Если же они будут 
руководствоваться не дово
дами разума, а эмоциями, по
множенными на фанатизм, им 
придется столкнуться со зна
чительно возросшей волей 
афганского народа к умиро
творению страны- и с обяза
тельствами государств не 
вмешиваться больше в ее 
внутренние дела. Женевские 
обязательства закроют пути 
для.оказания извне помощи 
тем, кто рассчитывает воору
женной силой навязать свою 
волю всему народу.

Если же возникнет необхо
димость, можно будет на этом 
этапе подумать о том, чтобы 
задействовать возможности 
Организации Объединенных 
Наций, Совета Безопасности.

Теперь о наших ребятах, о 
наших воинах в Афганистане. 
Они честно выполняли и вы
полняют свой долг, проявляя 

ром производстве клинкер 
изготовляется на глазок, 
поясняет машинист вращаю
щейся печи Виктор Василь
ев. — На новом производст
ве технологический процесс 
контролирует автоматика и 
электроника. А впоследствии 
и ЭВМ.

Вот так! Ни больше ни 
меньше. Виктор берет в ру
ки неровные кругляши. Теп
лые, похожие на старую кар
течь, они греют ладонь.

...А технологическая ли
ния работает. Бесконечным 

при этом самоотверженность 
и героизм.

Наш народ глубоко уважа
ет тех, кому довелось нести 
воинскую службу в Афгани
стане. Государство обеспечи
вает им первоочередную воз
можность получить хорошее 
образование, интересную до
стойную работу.

Память о тех, кто погиб в 
Афганистане смертью храб
рых, для нас священна. Пар
тийные, советские органы 
обязаны заботиться о том, 
чтобы семьи погибших, их 
родные и близкие были ок
ружены заботой, вниманием, 
доброжелательством.

И последнее. Когда будет 
развязан афганский узел, 
это окажет самое глубокое 
влияние и на другие регио
нальные конфликты.

Если гонка вооружений, 
которую мы так настойчиво 
стремимся остановить и кое- 
чего уже добились,— это бе
зумный бег человечества к 
пропасти, то региональные 
конфликты — это кровоточа
щие раны, способные поро
дить очаги гангрены на теле 
человечества.

Земля буквально изъязв
лена такими опасными очага
ми. Каждый из них — это 
боль не только народов, не
посредственно в него вовле
ченных, это боль всех, будь 
то в Афганистане, на Ближ
нем Востоке, в связи с вой
ной Ирака и Ирана, в Юж
ной Африке, в Кампучии, 
Центральной Америке.

Кто выигрывает от этих 
конфликтов? Никто, кроме 
торговцев оружием, разного 
рода реакционных, экспанси
онистских кругов, привык
ших греть руки и наживать
ся на несчастьях и бедах на
родных.

Доведение до конца дела 
политического урегулирова
ния в Афганистане будет 
важным прорывом в цепи ре
гиональных конфликтов.

Как за договоренностью о 
ликвидации РСД и РМД вы
страивается череда дальней
ших крупных шагов в обла
сти разоружения, о которых 
идут или намечаются перего
воры, так и за политическим 
урегулированием в Афгани
стане уже маячит вопрос: а 
какой конфликт будет прео
долен следующим? И следу
ющие обязательно будут.

У государств и народов до
статочный потенциал ответ
ственности, политической во
ли и решимости для того, 
чтобы покончить со всеми ре
гиональными конфликтами за 
несколько лет. Ради этого 
стоит работать. Советский 
Союз своих усилий в этом 
ва яснейшем деле не пожа
леет.

потоком кругляши несутся 
но конвейеру в шатрообраз
ное сооружение — склад го
товой продукции.

Первый шаг в завтрашний 
день заводчанами сделан.

О. ГОНЧАРОВ.
НА СНИМКАХ: молодо

гвардеец пятилетки комму
нист В. Васильев: вот он, 
продукт новой линии — клин
кер: склад готовой продук
ции.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Невьянск.

В ОДНОЙ из бесед кто-то 
назвал «Комсомольский про
жектор» комитетом защиты 
прав молодежи. Тогда На 
эту мысль не обратили вни 
мания. Но со временем 
смысл, который был вложен 
в новую трактовку, стал на 
полниться содержанием.

Единого мнения пока нет. 
Одни полагают, что «КП» 
строго регламентирован круг 
обязанностей — выявление 
недостатков на производст
ве. Другие считают: в этот
круг входит все. что касается молодежи. Третьи выска
зывают опасения, а не подменит ли «КП» функции ко
митета ВЛКСМ или профкома?

Тема остается открытой. И тем не менее сегодня мы 
попытались взглянуть на компетенцию «Комсомольского 
прожектора» под несколько иным углом. Его луч осветил 
и проблему организации социалистического соревнования 
молодежи, и социально-бытовую сторону деятельности. 
В период перестройки, очевидно, и нашему «прожекто
ру» нужен новый угол освещения. А как считаешь, 
комсомолец, ты?

по заданию «КП»

В бумажном
Комсомол и производство. 

Всеми ли и всегда ли сочета
ние этих двух слов восприни
мается серьезно? Практика 
показывает, многие, в их чис
ле хозяйственные руководите
ли, считают эти понятия несо
поставимыми. Мол, комсомоль
ские организации заняты толь
ко молодежным досугом.

Что можно ответить на это? 
Буду говорить конкретно об 
одном из цехов Уралвагонза
вода, чьЗ комсомольская орга
низация вовсе не из послед
них на счету заводского коми
тета ВЛКСМ.

Итак, цех вагонных тележек. 
Комсоргом Люба Мисенова 
здесь избрана немногим бо
лее месяца назад, поэтому ви
нить в недостатках только ее 
нет смысла. Однако к словам 
Любы можно отнестись с пол
ным доверием, поскольку в 
прошедшем году она являлась 
членом комсомольского бюро. 
На учете в организации состо
ит 51 человек. 33 из них — 
ударники коммунистического 
труда. Один является рацио
нализатором. По итогам чет
вертого квартала двое комсо
мольцев не выполнили нормы 
выработки, у двоих допущен 
брак в работе. Один комсомо
лец в прошлом году побывал 
в медвытрезвителе.

С этого и начался наш раз
говор с Л. Мисеновой:

— Что бывает с теми, кто 
нарушает дисциплину, не вы
полняет норму, выпускает 
бракованную продукцию? — 
спросил я у Любы. И тут же 
комсорг начала перечислять 
экономические санкции, на
кладываемые администрацией 
на всякого нарушителя.

— Как комитет ВЛКСМ 
реагирует на эти факты? —

• КАМЕНСК - УРАЛЬСКИЙ. 
«Прожектористы» Синарского 
трубного завода совместно с 
оперативным комсомольским 
отрядом провели рейд по 
проходным предприятия. Ока
залось, что около сорока лю
бителей укороченных смен ре
шили покинуть рабочие ме
ста задолго до окончания 
смены.

«Молнии», «боевые листки»

по инстанциям---------------------------------------------------

А БЫЛ ЛИ ПОТОП?
РЕПОРТАЖ В ПИСЬМАХ

Это случилось в ночь с 
7 на 8 ноября 1987 года. 
Прорвало магистральный 
трубопровод. Началось на
воднение. Затопило первые 
этажи 8 квартир двух ста
рых, построенных еще в 30-м 
году, ветхих деревянных до
мов. Около пяти часов в 
комнатах стоял полуметро
вый слой ледяной воды.

«Стихийное бедствие зах
ватило и нашу коммуналь
ную квартиру, — пишет в 
газету редактор Свердлов
ской киностудии Юрий Яцен
ко. — По акту санэпидем
станции она была признана 
наиболее пострадавшей н 
требующей немедленного ка
питального ремонта с отсе
лением жильцов. В свя
зи с непригодностью жи
лья и опираясь на статьи 
21 Основ жилищного зако
нодательства и 37 Жилищ
ного кодекса РСФСР, в ко
торых сказано, что вне оче
реди жилые помещения пре
доставляются гражданам, 
жилье которых в результате 
стихийных бедствий стало 
непригодным для прожива
ния. мы с женой обратились 
в Ленинский райисполком 
Свердловска с заявлением 
на имя председателя В. Б. 
Октаева ».

Их принял его замести
тель А. И. Трутнев. Он вы
слушал и. в просьбе отказал. 
Правда, заявление оставил у 
себя, заверив, что ответ по
лучат в течение месяца.

Ответ Яценко получили. В 
нем было сообщено, что 
действительно квартиры за
топило, проведено обследова-. 
ние и что действительно ну
жен капитальный ремонт.

«Неполном Ленинского район
ного Совета народных депута
тов, рассмотрев ваше заявле
ние совместно с производст
венным жилищно - ремонтным 
трестом, сообщает, что в свя
зи с аварией на трассе холод
ного водоснабжения. находя
щейся на балансе производст
венного объединения водопре- 
водно - канализационного хо
зяйства (ЛОВКХ), 8.11.87 были 
затоплены квартиры первых 
этажей жилых домов по улице 
Большакова, 147, литеры А и 
Б.

9 и 10 ноября работниками 
треста совместно с представи
телями горжилуправления, 
санэпидемстанции района и 
ПОВКХ было проведено обсле
дование данных домов. Вс* вы

уточнил я вопрос и попросил 
говорить только о конкретных 
случаях.

Оказалось, что парня, вос
пользовавшегося гостеприим
ством медицинско - милицей
ского учреждения, разбирали 
на комсомольскоаа собрании, 
которое влепило ему... аж уст
ный выговор.

И систематическое невыпол
нение некоторыми молодыми 
рабочими производственных 
норм бюро воспринимало сто
ически. Как и по бракоделам. 
Да и какая могла быть реак
ция, если известно все это 
стало комсоргу, не говоря уж 
об остальных членах бюро 
лишь потому, что я попросил 
ее узнать эти цифры.

Правда, Люба объяснила: 
норму не выполнили две де
вушки, принятые в цех лишь 
в декабре. Пришли они сразу 
после окончания школы и, 
естественно, с заданиями спра
виться не смогли. Но разве в 
функции комсомольской орга
низации входит только прове
дение торжественных меро
приятий? А просто помочь в 
работе?

Нс менее остро стоит в це
хе и вопрос об организации 
социалистического соревнова
ния среди комсомольцев. Еще 
при Светлане Савватеевой, 
предшественнице Мисеновой, 
дела шли далеко не лучшим 
образом. После подведения 
итогов соревнования на спе
циальном стенде вывешивался 
небольшой листок лаконично
го содержания, который через 
день-два исчезал.

После ухода Савватеевой из 
цеха соревнование полностью 
перешло в бумажное русло. 
По словам Мисеновой, дела
лось так: брались цифры в

хроника «КП» -
рассказали заводчанам о нару
шителях трудовой дисципли
ны.

ф РЕЖ. Некоторые рабочие 
Режевского механического за
вода, оказывается, приходят на 
работу через... забор. Об этом 
рассказали итоги рейда, «про
жектористов» и членов комсо
мольского оперативного от
ряда, который ребята проводи
ли по поручению отдела внут
ренних дел.

явленные последствия аварии 
ыудут устранены силами РСУ 
№ 1 объединения «Свердловск- 
горстрой» в четвертом кварта
ле 1987 года.

Трест обратился с ходатайст
вом в горжилуправление о 
предоставлении маневренного 
фонда для отселения жильцов 
квартиры № 5 в связи с боль
шим объемом ремонтных работ 
в ней.

Ремонт остальных квартир 
первых этажей жилых домов 
по Большакова, 147, литеры А 
и Б, будет произведен без от
селения жильцов.

Дополнительно сообщаем, 
что работы по выборочному 
капитальному ремонту в дан
ных домах включены в ти
тульный список капитального 
ремонта ПЖРТ на 1988 год».

Далее подпись — замести
тель председателя исполкома 
Ю. В. Стяжмин.

Жильцы домов после удив
ленно перешептывались: «Да 
это одна из вершин бюрокра
тического искусства: на про
шение— «мы пострадали, нам 
негде жить» — ответить: со
общаем, что вы действитель
но пострадали.

«Что делать?» — з.адал 
себе вопрос Юрий Яценко. 
И, не найдя ответа, решил 
вместе с женой обратиться в 
Свердловский обком партии. 
«Прочитав заявление и вы
слушав. дежуривший тогда 
Г. М. Гирев пообещал, что 
данное заявление, будут ку
рировать работники обко
ма, — продолжает письмо 
Яценко, — что оно не будет 
спущено на рассмотрение 
горисполкома и далее. Но 
через день оно было отправ
лено на рассмотрение горис
полкома. А затем мы полу
чили очередное письмо за 
подписью предрайисполкома 
т. Октаева, в котором нам 
сообщалось:

*...В связи с аварией на трас
се холодного водоснабжения 
диаметром 1000 мм. находя
щейся на балансе производст
венного объединения водопро- 
водно - канализационного хо
зяйства (ПОВКХ). 8.11.87 г. бы
ли затоплены квартиры пер
вых этажей жилых домов по 
ул. Большакова, 147, литеры А

Все выявленные последствия 
аварии будут устранены сила
ми РСУ-1 производственного 
объединения «Свердловсмгор- 
строи» в первом квартале 1988 
года.

Дополнительно сообщаем, 
что работы по выборочному 
капитальному ремонту в дан
ных домах включены в титуль
ный список треста на 1988 год.

Председатель исполкома 
В. Б. Октаев». 

бюро труда и зарплаты, за
полнялся бланк отчетности и 
посылался в производственный 
отдел завкома комсомола. В 
самом же цехе зачастую даже 
победители соревнования не 
ведали о своих победах.

Поражает то, что недобро
совестным в свое время ока
зался комсорг, превративший 
живое соревнование (а по сло
вам Мисеновой, года два на
зад именно так и было!) в 
бумажную чехарду. Но «навер
ху» безоглядно доверились 
поступавшим «снизу» бодрым 
рапортам, также напрочь за
быв ленинское положение о 
необходимости контроля за 
действиями подчиненных. Ведь 
именно поэтому цех вагонных 
тележек оказался одним из 
лучших по итогам соревнова
ния. А С. Савватеева стала де
легатом XX съезда ВЛКСМ.

Сейчас уже ясно, что честь 
эта была оказана бывшему 
комсоргу явно преждевремен
но. Действовал принцип ан
кетных выборов. И никто тог
да не смог или / не захотел

русле 
воспрепятствовать этому. По
том зазвучали слова протеста, 
потом выяснилось, что комсо
мольская работа Светланы на 
практике выглядела совсем 
не так, как на бумаге. Но 
поезд-то уже ушел!

Говорю об этом совсем не 
для того, чтобы очернить быв
шего комсорга. Не одна Сав
ватеева виновата в этом деле. 
Сам принцип работы оказался 
негодным. Требовали от нее 
бумаг, она их справно писала. 
По взносам — ажур, почин, 
какой нужно, взяли, обяза
тельства — отличные, план 
работы — вообще загляденье, 
Что еще надо?

Кстати, о плане. Держал в 
руках план работы комсомоль
ской организации за 1987 год 
и читал его пункты по произ
водственной деятельности. А 
после задал Мисеновой воп
рос:

— Что, — спрашиваю, — 
можешь сказать о выполнении 
комсомольцами личных ком
плексных планов?

Вопрос действительно, ока
зался на засыпку.

Сейчас молодежь взяла кон
кретное дело: смонтировать 
станки с ЧПУ на одном из 
участков. Нужно? Важно? Без
условно. И все-таки одна 
мысль тревожит. Конечно, это 
здорово: каждой комсомоль
ской организации — конкрет
ное дело! Но не забыть бы в 
торжественной суматохе про 
комсомольца Сергеева, кото
рый вчера опять не смог вы
полнить свою норму выработ
ки.

А. ТИМОФЕЕВ, 
корр. газеты 

«Машиностроитель».
Нижний Тагил.

ф ИРБИТ. Глубокое затишье 
царит в штабе «Комсомоль
ского прожектора» Ирбитского 
мотоциклетного завода. Пос
ле полугодового бездейст
вия здесь был избран новый 
состав штаба во главе с ра
сточником Андреем Милько- 
вым. Прошел месяц, но «про
жектористы» лишь строят роб
кие прогнозы на ближайшие 
перспективы.

Вчитываясь в строки офи
циальных бумаг, мы без осо
бого труда даже невоору
женным взглядом замечаем, 
что жильцов практически 
надули с капитальным ре
монтом. Без извинений его 
срок был перенесен уже на 
1 квартал 1488 г. «Как мы 
должны жить?» — резонно 
спрашивают пострадавшие.— 
Как нам относиться к работ
никам, которых подобные 
мелочи и не волнуют?»

«Походив по всем этим «ин
станционным мукам», прожив 
несколько месяцев на чужой 
жилплощади и возвращаясь в 
свою трущобу милого мне Ле
нинского района, извините, я 
начинаю задумываться,—-пишет 
далее автор письма,—в каких 
же условиях живут ответствен
ные работники райисполкома, 
так лихо меня отфутболиваю
щие?

Чтобы была полная яс
ность, в каких условиях жи
вут люди, напомним: дом 
построен на болотистой ме
стности. в результате стены 
в постоянном движении, сра
зу же после ремонта образу
ются трещины, пол ниже 
уровня земли, фундамент, 
служащий одновременно сте
ной, в результате навод
нения пострадал. И здесь ни
какой капитальный ремонт 
не сможет спасти ни от ново
го наводнения, ни от таяния 
снегов, ни от дождей — под 
полом всегда будет собирать
ся вода. Дом требует либо 
сноса, либо поднятия фунда
мента и достройки. Послед
нее ни экономически, ни мо
рально не выгодно: по затра
там это будет равноценно 
строительству нового здания.

И последнее. Районная 
коммунальная служба нашла 
ловкий выход из ситуации: 
взяла и начала трухлявые 
стены облицовывать «вагон
кой». Снаружи получается 
ново, свежо, будто специаль
но отстроенное здание, пред
назначенное для увековечи
вания архитектурного унику
ма».

Вот так. Проблему зала
кировали и вроде бы* сняли 
с повестки дня. А так ли 
это?

В. ХРИПУШИН, 
заместитель председателя 

областного штаба 
« Комсомольского 

прожектора»;
О. ЕРМОЛАЕВ, 

наш корр.
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РЕВОЛЮЦИЕЙ 
ПРИЗВАННЫЕ"

ОН ШАГАЕТ
ли в шумных колоннах 

Или вечером смотрит на.
пруд,—

«Вон, 
взгляните-ка, 

наш Парамонов!» —
Горожане его узнают.
Он глядит по-хозяйски на 

город, 
Раздвигает немолкнущий гул: 
Из стихов Маяковского 

гордо

тогда С. А, Черепанов. Полу- 
чал из-за границы газету «Со
циал-демократ» и по адресам, 
данным И. И. Шварцем, посы
лал в газету свои корреспон
денции. Один из адресов был
на 
но 
на 
на

имя Н. К. Крупской. Актив- 
участвовал в организации 
Урале выборов делегатов 
VI Всероссийскую (Праж-

Прямо к

Я ловлю

нам
через годы .шагнул!

его каждое слово,
В нем. —

и старый и новый Урал — 
Он совсем не чугунным

Свердлова, 
А подпольщиком юным

знавал...

...Пишу первые строки и не
вольно слышу трубный требо
вательный голос:

— Не надо искажать исто- 
рню!

Долгое время работала в
партархиве, куда в шестидеся
тые годы
тилетие своей жизни

последнее деся
часто

захаживал Анатолий Иванович. 
Приносил фотографии, воспо
минания, написанные им о сво
их боевых соратниках, боль
шевиках - подпольщиках, уча
стниках революции и граждан
ской войны. Иногда — рецен-

скую) партийную конферен
цию.

В августе 1911 года Черепа
нов, его жена Мария Алексе
евна и весь актив екатерин
бургской организации были 
арестованы.

«...Ввиду поступивших досто
верных агентурных сведений 
о сношении Черепанова по 
делу выбора делегата на пар
тийную конференцию с прожи
вавшим в Каслинском заводе 
Анатолием Ивановым Парамо
новым, у него 3 ноября 1911 
года был произведен обыск, 
которым обнаружено: а) один 
печатный экземпляр «Програм
ма и Устав Российской соци
ал-демократической рабочей 
партии» издания газеты «Со
циал-демократ» — ЦО РСДРП...» 
Далее в обвинительном акте 
следует длинный перечень 
иниг и брошюр «тенденциоз
ного содержания и социалисти
ческого направления», свиде
тельствующих о широком кру
пе политических интересов 
Анатолия. Попали в руни жан
дармов и четыре его записные

сая» вызвал Парамонова к се
бе в кабинет и заявил: «Вы 
много тратите времени на сто
роне. Я решил прибавить вам 
жалование. Только одно ус
ловие: вы должны бросить 
побочную работу».

Анатолий понял: не нравит
ся отцам города его роль ко
оператора, слишком близко с 
рабочими связан. «Купить ре
шили. Не выйдет!» — взял рас
чет и поступил токарем на за
вод Столль.

ЮВ О ВРЕМЯ февральской 
революции 1917 года он 

в Екатеринбурге. Вместе с 
И. М. Малышевым разоружал 
жандармов, был избран в со
став первого Совета рабочих 
депутатов, работал его секре
тарем. В числе первых всту
пает в Красную гвардию.

В октябрьские дни 1917 го
да красногвардейский отряд 
во главе с Парамоновым зани
мает важнейшие пункты в го
роде: телеграф и телефонную 
станцию, ликвидирует сабо
таж служащих, налаживает 
связь между советскими уч
реждениями Екатеринбурга и 
с центром.

Председатель Екатеринбург
ского городского Совета, член

военной коллегии это
уже после Октябрьской рево
люции. Во время наступления 
белогвардейцев на Екатерин
бург Анатолий Иванович доб
ровольно вступает в партий
ную дружину Уральского об
ластного комитета РСДРП(б).

была другая. Жили на улице 
Малышева. Отец работал пред
седателем исполкома окруж
ного Совета, сопровождал 
Маяковского в поездке по го
роду и эго окрестностям. При
гласил к себе домой. Мама 
испекла пирожки с медвежа
тиной. Маяковский ел и не 
верил, пока не показали ему 
еще свежую медвежью шкуру.

Отец был *у нас страстным 
„охотником. Охотился на глу
харей, уток. И на медведя 
хаживал. Трех медведей убил. 
А вообще природу очень лю
бил. В подарок от него мы с 
братом получали черепах, 
морских свинок, рыбок, аква
риум. Всегда у нас дома были 
собаки. Однажды откуда-то из 
командировки папа привез для 
местной организации Осоавиа
хима почтовых голубей. И 
этим положил начало почто
вому голубеводству в округе. 
Во дворе у нас тоже была го
лубятня. Отец с Борисом — 
это мой брат — гоняли голу
бей...

Под впечатлением от поезд
ки в Свердловск В. Маяков
ский, как известно, написал 
три стихотворения: «Екатерин
бург — Свердловск», «Рассказ 
литейщика Ивана Козырева о 
вселении в новую квартиру», 
«Император».

В городе в то время про
кладывался водопровод, соо
ружалась канализация, строи
лись новые жилые дома, трам
вайная линия. Перешагивая и 
перепрыгивая траншеи, Мая-

книжми записями лекций и
заметками на темы: «Что такое 
пролетариат», «Источники раб
ства», «Борьба рабочих», «Не-

Анатолий
зии, 
из I

замечания на вышедшие
печати статьи, книги.

оставлял без внимания,
Не 

обя-
зательно считал своим долгом
сообщить о замеченных

«Я
неточностях и ошибках.

Вот в таких случаях и 
гневно его густой бас: 

— Не надо искажать

им

гудел

рию! и казалось,
История строго смотрит

исто- 
сама 

на
тебя. Сама Рабочая Правда, 
«не сломленная кандалами и 
каторгой».

О себе Анатолий Иванович 
говорить не любил, но в ча
стых беседах с ним кое-что 
удалось все-таки узнать о его 
нелегкой судьбе из первых 
уст, больше— из документов,
хранящихся 
гэссказала 
Ивановича, 
на, жившая

в архиве, многое 
дочь Анатолия 

Елена Анатольев- 
до недавнего вре-

мени в Свердловске.
В сложной, наполненной 

большими событиями биогра
фии Парамонова отразилась 
более чем полувекозая исто
рия нашей партии с ее побе
дами' и поражениями, ожесто
ченной идейной борьбой, 
ошибками и крутыми поворо
тами. И в трагедии 1937 года 
Анатолий Иванович участво
вал... Только не доносчиком, 
не наветчиком. Он был тогда 
в числе поверженных, репрес
сированных. Словом, человек 
этот из тех, чья жизнь никогда
не была в стороне 
событий времени, 
большаком. Этапы 
вехи его жизни.

от главных
Он шел 
истории--

ГОДЫ первой русской ре
волюции. Сын рабочего, 
учащийся Екатеринбургского 

городского училища Парамо
нов получает первые уроки 
политической грамоты. Зани
мается в ученическом кружке, 
которым руководит С. И. Де
рябина. Организует кружок в 
своем училище. Выполняет 
практические задания партий
ной организации большеви
ков: перевозит нелегальную 
литературу в Березовский и 
Невьянский заводы, во время 
выборов во II Государствен-
ную думу I 
большевистскую

распространяет

бочий», 
тельной

листовки
газету «Ра- 

с избира-
платформой партии,

списки ее кандидатов.
В 1906 году на маевке у 

озера Шарташ первый раз 
арестован. Провел несколько 
дней в тюрьме. По малолетст
ву (пятнадцать лет!) освобож
ден. Зимой 1906—1907 гг. за
нимается в школе пропаганди
стов под руководством М. Н. 
Лядова и С. Е. Чуцкаева. 
Знакомится с профессиональ-
ными революционерэми
большевиками И. И. Шварцем
(Семен), Д. 
нат), H. Н. 
за:

20 мая 
арестован 
в лесу

Н. Басалыго (Иг- 
Накоряковым (На-

1907
на । 
близ

года опять 
проходившем

бурга 
Выслан 
бернию 
полиции 
началась

собрании
Екатерин- 

рабочих.
в Архангельскую гу- 
под гласный надзор 
на два года. С этого 
партийная биография

Парамонова. Екатеринбургская
тюоьма, где он на этот раз
провел десять месяцев, стала
для шестнадцатилетнего под-
ростка первым университетом. 
Там находились многие актив
ные работники Екатеринбург
ской организации РСДРП. Ту
да же из Перми были пере-
ведены Я. М. Свердлов и
К. Т. Новгородцева, 
лов организовал в

Сверд- 
тюрьме

школу пропагандистов из мо
лодежи. Анатолий слушал его 
лекции, штудировал «Капи
тал» и другую марксистскую 
литературу, начал изучать не- 
мецк 1 язык.

После возвращения из ссыл
ки сменил несколько мест ра
боты и жительства: отовсюду 
за революционную пропаганду 
увольняли. Когда трудился на 
Драге, изувечило руки. По
ступил учиться в Каслинскую 
Ш'олу инструкторов сельскохо
зяйственного машиностроения 
Организовал бытовую учени- 
ческую иоммуну, мелегальныб 
кружки ИЗ учащихся и рабо
чих Каслинского завода, ле
гальное общество потребите-
лей- Установил связь ека-
теоинбургскими большевика
ми. во гл«е котооых стоял

фундамента

сказать, —

жилищ- 
послед-

по- 
их

там, что затраты 
ное строительство

избирателями, иан лучше 
ставить дело, выполняли 
наказы».

«Нужно, однако,

фабрики-кухни,
ОтечественнойВеликой

новотрубном
на пенсии. Внуки избрали се
бе военные
все трое

— Что помогло вам выдер-
ний год более чем удвоились. сло-

— Вера в отца спра-

на
за

Сын
Борис

циальность 
работала

инженера-химика, 
на Первоуральском

годы 
вой-

специальности, 
офицеры.

никого 
не сло

ве® и

заводе. Сейчас

жать все, вьктоять, не

Анатольевич, в

остались пестрящими людь
ми- — патриотами своей Ро
дины. И это тоже факт при
мечательный.

Анатолия Ивановича,

на долю этой семьи, 
из них и» озлобили, 
мили. Они выдержали

миться? — спрашиваю Елену 
Анатольевну.

В сентябре 1928 года Сверд
ловск посетила группа деле
гатов IV конгресса Коминтер
на. Возглавлял ее член Испол
кома Коминтерна Василь Ко
ларов, Не без гордости хозяе
ва показывали гостям ново
стройки; электростанция, чет
вертый дом горсовета, физио
терапевтический институт, гор- 
больница! В те же сентябрь
ские дни состоялась закладка

обсуждался проект Дома пе
чати, строительство которого 
должно было начаться в сле
дующем, 1929 году.

Особое внимание в те годы, 
как отметил А. И. Парамонов, 
выступая с отчетным докла
дом на 4-м окружном съезде 
Советов в марте 1929 года, 
было уделено борьбе с жи
лищным кризисом. Председа
тель исполкома Совета с удов
летворением доложил депута-

предупредил он, — что борь
ба с жилищным кризисом еще 
надолго должна остаться в 
центре . нашего внимания и в 
будущем затраты на жилищ
ное строительство нужно бу
дет еще увеличивать».

ЛИСТАЮ старые подши 
ки газет. В газете «На 
смену!» встречаю сообщение

ПАРАМОНОВ

СЫН ТРУДОВОГО НАРОДА...»
избежность социализма» и 
другие. Обнаружены загранич
ные адреса и записки на фран-
цузском языке свидетельст-
во связи с редакцией газеты 
«Социал-демократ».

Улик было достаточно. Сно
ва арест и заключение в тюрь
му. Суд состоялся лишь в сен-

Был начальником отряда, соп
ровождавшего «золотой по
езд», эвакуировавший из Ека-
теринбурга 
ценности.

Партийная

золото и другие

дружина преоб-

тябре 1913 
приговорен 
крепости.
ТЮрЬАА© он
двух лет, в скором 
освобожден.

1913 год. Поехал в 
канчивать школу.

года. Парамонов 
к полутора годам 

Но, поскольку в 
уже пробыл около

времени

Касли за- 
Восстано-

вил связи с рабочими, органи
зовал забастовку. По теле-
графному
пермского

распоряжению 
губернатора из

школы инструкторов исклю
чен. Поступил работать на 
Невьянский завод.

1914 год. Вместе с приехав
шим в Невьянск членом боль
шевистской фракции IV Госу
дарственной думы М. К. Му
рановым провел несколько ра-
бочих собраний. На 
началась забастовка.

заводе
Упрвв-

ляющий предложил Парамоно
ву «немедленно убраться». 
Переехал в Екатеринбург и по 
поручению партийной органи
зации поступил на работу в 
больничную кассу Верх-Исет- 
ского завода. Вскоре ротмистр 
Красковский писал:

«Ходатайствую об удалении 
с должности делопроизводите
ля больничном кассы рабочих 
Верх-Исетского завода Анатолия 
Иванова Парамонова как вред
ного в политическом отноше
нии. опасного для обществен-
ноГо спокойствия 
особое влияние в 
чих»...

и имеющего 
среде р а бо

ПОСКОЛЬКУ 
мировая война, Парамо-

шла первая

нова спешно мобилизовали в 
царскую армию. Сначала оп-
ределили 143-й запасный
полк, расквартированный в Ека
теринбурге, а через месяц по 
требованию жандармского уп
равления перевели в Бузулук, 
в 170-й запасный полк, отличав
шийся арестантским режимом. 
Однако послужил Парамонов 
«царю и отечеству» недолго. 
В ноябре 1914 года он был 
уволен из армии «как непри
годный к военной службе» — 
заметили, наконец, увечье рук.

решил уехать по
дальше от пермского губер-

Анатолий

матора — в 
ший тогда

Челябинск, входив- 
в Оренбургскую

губернию. Теперь он был 
один, рядом с ним была 
ра.

...Еще в Невьянске во 
мя молодежного гулянья

не
Шу-

яре
на

озере Г лухом приметил он 
юную красавицу. Познакоми
лись. Оказалось, она жила в Ка
лате (теперь Кировград), рабо
тала там телефонисткой. Де-
вушна очень скромная 
дая. И он был парень

и гор-

отсту-нэдо, из тех, которые 
пать не любят. Вот и зачастил
тогда Анатолий в Калату.

_ Ну и побегал же он ко 
мне из Невьянсна-то в Калату, 
побросал в онно цветочки.— 
любила вспоминать потом Алеи-
сандра Семеновна, и
при этом 
улыбка. -

озаряла
лицо ее 
светлая

Сначала мне было
смешно, я потом уж и жаль 
его даже стало. Транспорта ведь
тогда никакого
пешком да пешком.
на».

было, все
Побегай-

И согласилась Шура выйти 
за Анатолия замуж... Так и 
прошли они вместе всю свою 
жизнь, разлучаемые только об
стоятельствами, далеко от них 
не зависящими.

В Челябинске главным де
лом Парамонова, как и рань
ше, стало партийное. Там в то 
время работали С. Е. Чуцка- 
ев и С. И. Дерябина, которых 
он знал по Екатеринбургу. 
Через них познакомился с ме
стными партийцами. Они по
могли устроиться счетоводом 
в склад сельскохозяйственных 
машин акционерного общества 
«Аксай», Но основная его ра
бота была в обществе потреби
телей, где он состоял предсе
дателем правления и вместе с 
С. И. Дерябиной вел пропа
гандистскую деятельность в 
типографии, железнодорожном 
депо, на заводе Столль и аги
тацию против участия рабочих 
в эсенно-промышленных ко
митетах.

Однажды управляющий «Ак-

разована в батальон, а затем 
в полк имени И. М. Малыше
ва, ставший ядром 3-й Ураль
ской дивизии. В батальоне Па-
рамонов начальник развед-
ки и связи. В 3-й Уральской— 
начальник штаба дивизии. За
нимался формированием Ма- 
лышевского, Среднеуральского 
и 1-го кавалерийского полков. 
Участвовал в боях на станции

...Пусть читатель простит 
мне это отступление. Набо
лело!

Вернемся к Парамоновым. 
Ждать им, пока справедли
вость восторжествует, при
шлось, к сожалению, долго. 
Однако испытания, выпавшие

ны — офицер Советской Ар
мии, прошел путь от Москвы 
до Берлина. Теперь в отстав
ке, но продолжает работать 
на военной кафедре универ
ситета в Донецке. Елена Ана
тольевна, получив в УПИ спе-

ковский добродушно черт.Ц- 
хался:

— Черт знает что такое, 
не город, а строительная пло
щадка!

А потом, пораженный раз
махом строительства, в стихо
творении «Екатеринбург — 
Свердловск» с восхищением 
писал:

У нас

из воли

на глазах
городище родится

Урала, 
труда 

и энергии!

о. том, что в середине сен
тября 1928 года под Сверд
ловском проводились военные 
маневры Осоавиахима. В но
мере от 25 сентября помеще
на фотография «На манев
рах». Рядом в овале А. И. Па
рамонов. В военной форме, с 
повязкой на рукаве. Он руко
водил маневрами. Через два 
дня, в номере от 28 сентября, 
опять фотография: строй
красноармейцев на площади 
Коммуны в Свердловске. Под 
фотографией информация:

«...Площадь у памятника то-, 
варищу Андрею ощетинилась,

левое лицо, пышная шевелю
ра, окладистая, черная в мо
лодости, белая в старости бо
рода — в общем, фигура жи
вописная. Художники, истори
ки, журналисты тоже не обо
шли его вниманием. Но было 
время, писать о нем побаива
лись: не гладок, тернист был 
жизненный путь этого челове
ка.

1921 году, работая в 
Екатеринбурге, во время 

общепартийной дискуссии о 
профсоюзах Парамонов голо
совал за «тезисы» Троцкого, 
В 1923 году, уже в Челя-

Воркуте. Вместо «положенных
по приговору» пяти лет 
был там десять. Срок 
чился, когда шла Великая 
чественная война, и ему 
зали: «Не знаем, что ç

про- 
кон- 
Оте- 
ска-

вами

нят,

бинске, снова чис-по плану первой пяти
должен был родитьсяКузино, под Сылвинским заво

дом. В бою на станции Шаля 
был контужен.

Осенью 1919 года по поста
новлению ЦК партии откоман
дирован из армии на совет
скую работу. Входил в состав 
Уралобкома ВКП(б). и Ураль
ского облисполкома. Был де
легатом XV съезда партии, 
многих всероссийских и все
союзных съездов Советов, не
однократно избирался членом 
ВЦИК и ЦИК СССР.

Даже в скупых строках до
кументов, в простом перечис
лении постов, которые зани
мал А. И. Парамонов, видна 
его недюжинная натура, тем
перамент борца, неуемный ха
рактер.

СИДИМ с Еленой Анато- 
льевной за большим 
обеденным столом. Она раз 

бирает архив отца и раскла
дывает папки с рукописями, 
адреса, фотографии, письма. 
Про себя отмечаю: стол для
этой цели 
велик в

хорош, но он явно 
этрй небольшой 

занимает чуть неквартирке, 
половину комнаты. Как будто
поймав мою мысль, Елена
Анатольевна говорит:

— Последний раз, наверное, 
за этим столом сидим. Заби
рают в музей, завтра обеща-
ли приехать, и, ВИДИМО, 38-
метив в моих глазах вопрос, 
добавляет. — Семейная релик-
ВИЯ. 
тел 
этим

Отец при жизни не
с ней 
столом

расстаться.
хо-
За

Маяковский,
в 1928 
Только

году

у нас обедал 
когда приезжал 

в Свердловск.
квартира тогда

Да. 
летки
новый индустриальный Сверд-
ловск. Помимо сооружения
гиганта тяжелого машиностро
ения — Уралмашзавода, пред
стояло расширить и рекон
струировать старые заводы: 
Верх-Исетский, «Металлист» 
(ныне завод им. Я. М. Сверд
лова), Сталькан, «Машино
строитель», железнодорожный 
узел, начать крупное жилищ
ное и культурно - бытовое 
строительство. И Парамонов, 
как председатель горсовета 
до марта 1929 года, когда его 
сменила А. Н. Бычкова, имел к 
этому прямое отношение.

переливаясь серым блеском 
стали штыков и касок, слово 
з^ словом повторяют красно
армейцы слова присяги...

От шефа Свердловского 
полка — Уралоблисполкома и

ле сторонников
В нашем трудном

Троцкого, 
разговоре

окрисполкома приветствует

«Колчаковцы разрушили го
родское хозяйство, — вспоми
нал Анатолий Иванович. — 
Много сил потребовалось, что
бы восстановить его, а потом 
первой заботой стало строи
тельство электростанции на 
Конном полуострове Верх- 
Исетского пруда. Город край
не нуждался в электроэнергии. 
Старая маленькая станция ку
старного типа не удовлетво
ряла потребности. Потом за
нялись сооружением водопро
вода. трамвайной линии, уст
ройством канализации...

Радиофикация, телефониза
ция — все только начиналось,

новобранцев тов. Парамонов. 
По форме его не отличишь 
от красноармейца».

Как командир запаса Крас
ной Армии и как председа
тель Свердловского окружно
го совета Осоавиахима, Пара
монов вел тогда большую обо
ронно-массовую или, как те
перь говорим, военно-патрио
тическую работу. Успевал всю
ду.

В стихотворении В. Маяков
ского «Император» есть строч
ки:

на эту тему Анатолий Ивано
вич признавался: «Да, черт 
меня тогда попутал. Знаете, 
обстановка-то какая была 
сложная. Да и не очень-то 
грамотным был, чтобы разоб
раться сразу в таких сложных 
политических и теоретических 
вопросах. К тому же Ленина 
я только читал, а Троцкий при
езжал на Урал, выступал. Го
ворить он умел. Не одного 
меня привлек своим красноре
чием».

его
XIII

Разобраться Парамонову в
заблуждениях помогла

партийная
состоявшаяся

конференция, 
январе 1924

и все 
власти.

забота городской

И опять из воспоминаний
Анатолия Ивановича:

«Депутаты работали с 
шим подъемом, горячо, 
бовью выполняли свои

боль- 
: лю- 
депу-

татские обязанности. Все тог
да было новым, все было не
привычным. Мы сами учились 
управлять хозяйством и учили 
других. Через каждые два-три 
месяца депутаты отчитывались 
о деятельности горсовета на 
собраниях рабочих и служа
щих, постоянно советовались с

Шесть пудов
(для веса ровного), 

будто правит
кадров полком он, 

снег скрипит
под Парамоновым, 

председателем исполкома...

Писал о Парамонове
Демьян Бедный, с которым
тоже 
наши

встречался. Писали

и
он 

и
современные уральские

поэты. Известно стихотворение 
Льва Сорокина «Коммунист», 
которое поэт посвятил 75-ле
тию Анатолия Ивановича.

Да, было в Парамонове не
что такое, что просилось s 
стихи и в песню. Прежде всего 
это Личность, незаурядная, 
интересная, колоритная. Да и 
внешне Парамонов был не
обычен. Этакий былинный рус-
ский богатырь высокий,
плотный, прямой. Красивое во-

года. Он нашел в себе силы 
и мужество признать свою 
ошибку, с оппозицией реши
тельно порвал. Серьезно за
нялся самообразованием, про
должал активно работать в 
партии, выполняя ее решения. 
Но работать спокойно ему не 
давали, напоминая время от 
времени о прошлом: не о за-
слугах об ошибках.

В 1933 году во время чистки 
партии и в 1936 его дважды 
исключали из партийных ря
дов. Но Анатолий Иванович не 
из тех, кто сдается без боя. 
Он яростно сражался за спра
ведливость. Оба раза был вос
становлен, причем без всяких 
партийных взысканий.

Но вскоре, в том же 1936
году, Парамонова 
раз исключили из 
был арестован как 
рода» и заключен 
тельно - трудовой

в третий 
партии. Он 

«враг на- 
в исправи- 
лагерь в

делать, работайте здесь». И 
он работал... лесорубом, ис
топником, пастухом, послед
ние два года как вольнонаем
ный — экономистом. Трижды 
писал в Верховную прокура
туру СССР заявления о пере
смотре его дела, но ответа 
никакого не получал.

Вернувшись из лагеря, Ана
толий Иванович, естественно, 
вновь начал «качать свои пра
ва», бороться за честь своего 
имени. В результате в 1949 
году опять был арестован и 
сослан в Красноярский край. 
Работал столяром в Абакан
ском химлесхозе. Еще пять 
лет лишения свободы!

ÄKAK же семья? — спра
шиваю Елену Анатольев-

ну.
— Мама, Александра Се

меновна, тоже была партий
ным работником, она в партии 
с 1919 года. Когда папу аре
стовали в 1936 году, ее сразу 
из партии исключили, причем 
в постановлении райкома была 
довольно странная формули
ровка: «за связь с мужем». 
Горком, правда, сформулиро
вал по-другому: «за потерю 
бдительности». С работы, ко-

ведлывость, — не задумыва
ясь, отвечает она,—Все мы— 
мама, брат, я — верили, что 
отец не виноват, что произо
шла какая-то ошибка, что все 
в конце концов выяснится и 
правда победит. Отец всегда, 
при всех обстоятельствах, даже 
когда его лишали партийного 
билета, оставался коммуни
стом.

Родители были для нас ав
торитетом во всем. Не помню, 
чтобы они когда-нибудь ссо
рились между собой, кричали 
на нас. За всю жизнь одно за
мечание от отца получила — 
окно однажды нечисто вы
мыла. До сих пор помню об 
этом.

Отец был добрым челове
ком. Очень любил музыку, пе
ние, о'собе^но русские на- 
родные песни. Хорошо пел. У 
него был красивый бас. Само
му получить образование не 
удалось: в учйлиш.е во время 
экзаменов арестовали, из 
Каслинской школы выгнали. 
Зато всем своим троим брать
ям он помог окончить инсти
тут. Все Они стали горными 
инженерами.

— А у меня осталось об 
Анатолии Ивановиче впечатле
ние как о широкообразовен
ном человеке...

— Так он же всю жизнь са-’ 
мостоятельно учился, — гово
рит Елена Анатольевна.

Освобожден был из 
ссылки Анатолий Ивано

вич 5 августа 1954 года. Опять 
написал заявление Верховно
му прокурору СССР. Шли 
один за другим месяцы, а от
вета никакого не было. Не 
выдержал — и новое письмо, 
в Центральный Комитет пар
тии на имя H. С. Хрущева:

«Отбыв незаслуженные
голетние наказания не
лая умирать оклеветанным
ред партией, в составе i 
руководством которой я 
работая самую лучшую 
внну своей жизни, я 
Верховному прокурору 
заявление о пересмотре

мио- 
же-

। пе-
и под 

। ПрО- 
ПОЛв’ 
подал 
СССР 
свое-

го дела н об отмене пригово
ров Особого совещания 1936 
и 1949 годов. Прошло 9 меся-
цев, я еще не имею отве-

нечно, сняли. Полгода 
ходила по учреждениям

ома 
и

предприятиям — нигде не хо-
тели брать. Потом 
удалось устроиться 
геологоуправления i 
маленькую зарплату.

все-таки 
в архив 

на очень

Я училась в Уральском ин
дустриальном институте, была 
комсоргом группы. Ходила в 
НКВД, спрашивала, за что аре-
стовали отца, 
толком сказать 
предложили от 
Ответила: пока

Никто . ничего 
не мог, но 

него отречься, 
мне не объяс-

чем виноват отец,
этого сделать не могу. Из ком
сомола меня исключили. 
Правда, тем, кто этого доби
вался, пришлось часа два 
«убеждать» ребят, потому как 
они исключать меня не хоте
ли. Ох, тяжело было! — взды
хает Елена Анатольевна. — 
Хорошо, что из института не 
исключили, Дали окончить. 
Брат учился в военно-морском 
училище. Исключили. На ра
боту тоже долго не мог уст
роиться...

Сколько сразу трагедий, ис
калеченных человеческих су
деб... Слышу, до сих пор слы
шу голре Анатоли* Ивановича: 
«Не надо искажать историю!» 
И болью отзываете* душа.

...Как, почему могло произой
ти такое вопиющее наруше
ние законности и прав чело
века в нашем обществе? Те
перь много об этом пишут. 
Писатели, публицисты торе-
пятся найти 
чившемся и 
дится без

виновмых в слу-
вновь 

ошибок:
тируя одних, почти 
бездоказательно, как

не обхе- 
реабили- 
так же 

и в те
годы, клеймят других. На стра
ницах газет и журналов вы
плескивается много эмоций — 

-одна волна вызывает другую, 
ответную. Все это не только 
не помогает, наоборот, очень 
мешает постижению истины.

История тридцатых годов, 
да и вообще вся история со
ветского общества пока еще 
ждет своих объективных и доб
росовестных исследователей. 
Совершенно ясно лишь следу
ющее: нельзя абсолютизиро
вать негативные явления в 
нашем обществе н под этим 
углом зрения рассматривать 
весь ход его исторического-
развития. Было же нашей
истории предвоенных лет и та
кое. что вызывает законную 
гордость народа. Зачем же от
рывать одно от другого? Это
противоречит 
правде.

исторической

Нельзя причины
явлений нашем

негативных
•бществе

сводить лишь к роли субъек
тивных факторов, к роли той 
или иной личности, забывая о 
факторах объективных. Это не 
по-марксистски!

На фоторепродукциях Л.

та...». Парамонов просил о 
содействии. В декабре 1955 го. 
да дело его было пересмотре-
но и за недоказанностью 
нения прекращено.

обви-

29 мая 1956 года бюро 
Свердловского обкома КПСС 
восстановило А. И. Парамоно
ва в рядах партии без пере
рыва партийного стажа с мая 
1907 года. Ему была назначе
на персональная пенсия со
юзного значения. Но боеу ос
тавался в строю. До послед
них дней жизни Анатолий 
Иванович вел большую обще
ственную работу. Избирался 
членом Свердловского город
ского и Кировского районного 

. комитетов КПСС, был членом 
военно-научного общества при 
окружном Доме офицеров, 
входил в состав ученых сове
тов музеев Я. М. Свердлова и 
краеведческого, много высту 
пал перед солдатами и сту
дентами, учащимися школ и 
профтехучилищ. Его заслуги 
перед партией и народом от
мечены орденом Трудового 
Красного Знамени и меда
лями.

При всех обстоятельствах 
своей жизни этот человек ос
тавался коммунистом и сохра
нял свои главные качества — 
энергию, честность, дух бор
ца. Он и умер, как боец, не 
покидая строя.

Случилось это 16 ноября 
1970 года. Парамонов шел и 
упал — и «скорая» помощь 
помочь не смогла... Запомним 
его живым.

А когда он идет, 
не сутулясь,— 

Даль Октябрьскою

И

А
С

С

песней полна, 
звучат не названия

улиц, 
друзей боевых имена!
этим был он когда-то 

в подполье,
тем

жандармов разоружал, 
с другими из горя и боли, 

Из разрухи
А

вздымал он Урал, 
-•Он идет

с бородою лучистой, 
Неуемный, 

широкий, 
большой,

Подтвсрждая, 
что все коммунисты

Никогда
не стареют душой.

Е. МОИСЕЕВА, 
член КПСС с 1944 года. 

БАРАНОВА: молодые екате-
ринбуржцы на маевке вблизи озера Шарташ, 1906 г. 
Анатолий Парамонов — во втором ряду первый справа 
красный командир, снимок 1918 г.: в последние годы жив. 
ни.

В материале использованы стихи Л. Сорокина.
Редакция благодарит работников областного партийно, 

го архива за помощь в подготовке этой публикации.
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вооруженными силами, так и 
самостоятельно. И выполня
ют, как показывает жизнь, 
успешно.

Заслуживают высокой 
оценки действия дивизии из 
Гардеза. Она сформирована 
из представителей пуштун
ских племен, имеет на во
оружении даже танки. Недав-

Его люди ценой немалых 
жертв разгромили «непри
миримых».

С каждым днем граждан
ские вооруженные форми
рования действуют более 
эффективно. Растет их чис
ленность. В 1987' году, про
шедшем под знаком нацио
нального примирения, в ря-

Размежевание в стане душманов
Более 40 тысяч бывших мятежников воюют на стороне армии Афганистана

В Кабуле состоялась встреча президента Республики Афга
нистан Наджибуллы с командирами частей и подразделений 
территориальных войск страны. В них входят боевые отряды 
ряда приграничных племен, вооруженные формирования, пор
вавшие с экстремистами и перешедшие на сторону правитель
ства. Об итогах этой встречи, роли ее участников в процессе 
национального примирения корреспондент АПН в Кабуле 
попросил рассказать генерал-майора Карима БАХА — заме
стителя министра обороны, возглавляющего управление тер
риториальных войск:

Когда в 1982 г0ду в про
винции Джузджан пришла с 
повинной банда Абдула Га
фура Пахлавана численно
стью в 1000 человек, это был 
добрый знак. Контрреволю
ционеры сдавались и рань
ше. но мелкими группами. 
Чувствовалось, что в стане 
противника происходит разме
жевание. Однако пока война 
отталкивала от себя лишь 
рядовых исполнителей •— 
главари же держались твер
до. События же в Джузджа- 
че показали, что произошел 
перелом. Вскоре в местечке 
Мирбача-Кот в провинции

Кабул перешла на сторону 
правительства банда числен
ностью в две тысячи чело
век.

В 1983 году бывшие 
командиры бандформирова
ний провели в Кабуле джДр- 
гу (совет). В столице собра
лись 265 человек со всех 
концов страны. Они призва
ли своих соотечественников 
прекратить бессмысленную 
войну. В целях нормализа
ции обстановки участники 
джирги предложили создать 
войска, в которые бы доб
ровольно вошли раскаявшие
ся мятежники.

И такие войска: через не
сколько месяцев были созда
ны. Они получили название 
территориальных, поскольку 
дислоцируются в местах по
стоянного жительства лич
ного состава., Их костяк' со
ставили сформированные.- ра
нее три полка — под коман
дованием А. Г. Пахлавана в 
Джузджане, Ишан-Бабь(. в 
Баглане и Самада Сангина в 
Мнрбача-Коте.

В 1983 году для руковод
ства территориальными вой
сками в генштабе МО был 
создан специальный отдел, 
преобразованный впоследст
вии в управление.

Среди задач, поставлен
ных перед ними, следует вы
делить две главные — уча
стие в боевых действиях 
против бандформирований 
экстремистов и обеспечение 
безопасности в!; городах, де
ревнях и на транспортных 
магистралях. Эти задачи они 
выполняют как совместно с

но эта дивизия внесла свою 
лепту в успешное проведе
ние операции в администра
тивном округе XÔCT, которая 
была предпринята в соответ
ствии с решением ’ Лойя 
Джирги — совета авторитет 
ных представителей афган
ского народа. Воины’ диви
зии блокировали все под
ступы к тылу Наступавших 
правительственная войск, 
перечеркнув тем Самым 
планы «непримиримых» на
нести им удар в’ спину.

Территориальные войска 
охраняют почти 800 кило
метров дорог. Например, они 
несут патрульную службу 
на многих участках дороги 
Кабул — Мазари-Шариф. В 
том числе между городом. 
Пули-Хумри и северным от
резком высокогорной маги
страли Саланг. Не так давно 
я побывал в этом районе, 
встретился с командиром 
расквартированного здесь 
полка Саидом Мансуром.

ды территориальных войск 
влились 14 тысяч бывших 
мятежников. Сейчас в них 
объединены более 40 тысяч 
человек — это моЩная на
родная сила, выступающая 
за мир на афганской зем
ле.

Приближая его наступле
ние, командиры территори
альных войск часто проявля
ют инициативу. Например, 
шейх Исматулла, командую
щий батальоном в провинции 
Герат, недавно связался с 
большой группой беженцев 
в Иране и убедил их вер
нуться на родину. Это сде
лали пять тысяч человек. 
Многие из них изъявили же
лание служить под началом 
шейха. Так что теперь на 
повестке дня стоит вопрос о 
создании полка в этом рай
оне.

А. ТРУБИН. 
(АПН).

Кабул.

Калейдоскоп
ОТУПЕВ ОТ СЛУЖБЫ
Английские королсвсние 

гвардейцы, набираемые из от
прысков благородных се
мейств и всегда отличавшиеся 
изысканными манерами, в по
следнее время, по-видимому, 
утратили эти манеры, тупея от 
однообразия дворцовой кара
ульной службы. Недавно один 
из батальонов гвардейцев был 
заперт в казармах, пока шло 
расследование дела о зверском 
избиении одного из гвардейцев 
его «коллегами», сообщает аме
риканский журнал «Ньюсуик». 
Этот случай — не единствен
ный в стопятидесятитысячной 
английской армии. За послед
ние два года было расследова
но 75 случаев избиений солдат 
и издевательств над ними.

ПИСАТЕЛЬ

«АГРОТЕХНИКА»
ГАРАНТИРУЕТ
При Союзе сельской молодежи ПНР 

действует хозрасчетная фирма
О варшавской хозрасчет

ной фирме «Агротехника» 
говорят во всей Польше, а 
в последнее время и за ее 
пределами.

«Агротехника» была соз
дана в январе 1984 года при 
Союзе сельской- молодежи 
ПНР. Поначалу группа мо
лодых людей решила нако
пить средства на организаци
онную деятельность ССМ, в 
кассе которого обычно было 
хоть шаром покати. Перво
начальный капитал фирмы 
составлял 1 миллион зло
тых (примерно 10 тысяч 
рублей), из чего 99 процен
тов принадлежало Бсеполь- 
скому правлению ССМ, а 
1 процент — инициатору 
создания фирмы, а потом ее 
директору Збигневу Немци- 
новичу, работавшему в аппа
рате правления союза.

— С момента регистра
ции, — говорит он, — на
ша фирма получила согласие 
на ведение торговой и про
изводственной де ят ел ьн ост и 
в области продовольствия. 
Начинала «Агротехника», 
которая ныне на 80 процен
тов снабжает отечественный 
рынок комплектами 16-бито- 
вых Компьютеров, с... обык
новенных куриных яиц. Мы 
продавали их прямо с авто
фургонов, чаще всего у боль
ших магазинов, по более низ
ким ценам — примерно на 
30 процентов дешевле, чем 
другие. Это давало возмож
ность увеличить оборот и 
прибыль.

Начало было скромное, ь 
1984 году доходы предприя
тия составляли 3.6 млн. зло
тых, из чего 1 млн. был пе- 
оеведён на счет Всепольско- 
Го правления ССМ. Спустя 
год доходы «Агротехники» 
достигли 22 млн. злотых, из 
них 6 млн. поступили в кас- 
CV ССМ.

Шло время. Молодежь, в 
том числе электронщики, 
экономисты, юристы и т. д„ 
расширяли сферу своей дея
тельности. Взялись за произ
водство устройств для вы
числительной и лазерной 
техники. строите л ьно-мон- 
ГаЖтые и сварочные работы, 
выпуск книг и грампласти
нок. изготовление «милкте- 
стеров» (приборов для опре
деления жирности молока) — 
фирма стала их единствен
ным производителем в стра
нах СЭВ.

В 1986 году фирма вышла 
на компьютерный рынок. В 
ее рамках возникло пред
приятие «Агрокомпьютер».

Сейчас фирме принадле
жит 60 предприятий, на каж
дом есть свой директор. 
Приступающий к работе на

«Агротехнике» подписывает 
вексель. В случае успешной 
работы предприятия он по
лучает 27 процентов дохо
дов, а если фирма несет 
убытки, то и он разделяет 
их.

Разумеется, были в исто
рии «Агротехники» и такие 
коллективы и заводы, от ко
торых ввиду их нерентабель
ности пришлось отказать
ся — плохо работали, име
ни низкие экономические по
казатели. На «Агротехнике» 
в управленческом аппарате 
работает всего 25 человек на 
1800 занятых.

Молодые люди проявляют 
большую изобретательность 
и предприимчивость. Напри
мер, недавно они организо
вали Академию здоровья, 
как здесь называют создан
ный в Цехоцинеке санаторий, 
где с помощью нетрадицион
ных методов (акупунктура, 
апитерапия и т. д.) лечат 
людей, страдающих сахар
ным диабетом, язвенной бо
лезнью. Под эгидой «Агро
техники» работает Общест
венный центр охраны при
родной среды и здоровых 
продуктов питания.

— Мы создаем специали
зированные продовольствен
ные и овощные магазины на
шей фирмы. В Варшаве, на
пример, их уже 14, — го
ворит директор управления 
баз и складов «Агротехни
ки» Роман Склепович. —- 
Подумываем также об откры
тии " в социалистических 
странах под надзором моло
дежных организаций сети 
магазинов, которые бы обме
нивались товарами. Броме 
того, нам хотелось бы орга
низовать совместное между
народное предприятие типа 
нашей фирмы, действующее 
на территории одного из 
братских государств.

Споры вокруг фирмы не 
умолкают. А тем временем 
доходы предприятия растут. 
2,5 миллиарда злотых посту
пило в государственный бюд
жет, 0,5 миллиарда — в кас
су Союза сельской молоде
жи. Фирма оснастила многие 
сельские школы компьюте
рами, израсходовала свыше 
64 миллионов злотых на 
другие общественные цели. 
Все это без ссуд и кредитов, 
без государственных дота
ций, а исключительно за 
счет собственной, возможно, 
нетипичной по форме, зато 
всецело рентабельной дея
тельности.

И. МИЦЕЛЬ, 
польская 

журналистка. 
(Интерпесс—АПН).

Варшава.

ВЕНГРИЯ. Поиск новых — интересных по 
форме и эффективных по воздействию на ауди
торию — методов работы ведут средства мас
совой информации республики. Главный -кри
терий своей деятельности они усматривают в 
гласности, постоянном информировании на.

селения по актуальным вопросам и злободнев
ным проблемам.

НА СНИМКЕ: сотрудники венгерского радио 
(программа новостей дня) ведут передачу».', из ■ 
витрины Дома моделей на будапештской пло
щади Свободы. Фото МТИ — ТАСС.

ИЗ ПЕРВОГО КЛАССА
ПХЕНЬЯН. «Малыш«»м-пмса- 

телем» называют в КНДР Ким 
Ги Ьома —ученика первого клас
са одной из пхеньянрких школ. 
Этот «титул» он получил за 
вышедшую недавно в свет по
весть «Одноклассники», отме
ченную самыми требователь
ными специалистами. Литера
турные критики республики 
отмечают, что в этой работе, 
посвященной жизни корейских 
школьников во время зимних 
каникул, содержится живое, 
по-детски простое, но в то же 
время емкое отражение окружа
ющего мира, характеров свер
стников автора. В безыскус
ных фразах — сама непосред
ственность детского восприя
тия, позволяющая взрослым 
увидеть обычные для них ве
щи глазами ребенка.

Способность к литературно
му творчеству пришла к пхень
янскому школьнику, очевидно, 
от его любви к чтению. Рас
сказывают. что читать Ким 
Ги Бом научился еще в дет
ском саду, а во втором классе 
он за два дня мог одолеть це
лый роман. В то время появи
лись в одном из детских жур
налов его рассказ «Кедровый 
саженец», в пионерской газете 
«Сонен Синмун» — миниатю
ры «Разноцветная радуга», 
«Незабываемый день», несколь
ко басен и сказок. Сейчас око
ло двадцати работ юного писа
теля готовятся К публикации.

ОПАСНОСТЬ... НА КУХНЕ
РИМ. Одной из наиболее 

опасных профессий в Италии 
можно считать... работу домо
хозяйки. к такому выводу при
шли итальянские социологи. 
Согласно данным, распростра
ненным агентством АНСА, еже
годно от несчастных случаев в 
«домашних условиях» в стране 
гибнет около 5 тысяч человек, 
причем подавляющее большин
ство трагедий разыгрывается 
на кухне. Одна из причин та
кого положения — неумелое 
обращение с бытовой техни
кой, частая неисправность 
электробытовых приборов. На
пример, установлено, что при
мерно 75 процентов таких то
варов, продающихся в Италии, 
не имеют сертификата, гаран
тирующего их надежность. В 
книжных магазинах появилась 
даже необычная книга-справоч
ник с советами, кан надо дей
ствовать в «аварийных ситуа
циях», быту, и рекомендация
ми о первой помощи постра
давшим. Справочник пользует
ся большим спросом.

Бывший помощник государственного секретаря США по
правам человека и гуманитарным вопросам Патриция Дориан:

ПРЕДАТЕЛИ ИЛИ ЖЕРТВЫ?
Службе расследований ВМС 

пора высказаться начистоту об 
обстоятельствах получения 
трех сфабрикованных «призна
ний», которых она добилась в 
прошлом году по делу мор
ских пехотинцев, охранявших 
наше посольство в Москве.

Бывший капрал Арнольд 
Брейси, капрал Роберт 
Уильямс и сержант Винсент 
Доунс — все они подписали 
заявление после интенсивных 
допросов.

Брейси якобы дал изобли
чающие показания, свидетель
ствующие, что ом сотрудничал 
с сержантом Клейтоном Ло- 
унтри в совершении государст
венной измены Уильямс, ко
торого допрашивали в Авст
рии, и Доунс, допрошенный в 
штате Вирджиния, как сооб
щалось, признали, что Брейси 
поведал каждому из них, что 
он «занимался шпионажем».

Сейчас в тщательно подго
товленной и полностью аргу
ментированной статье в «Ва
шингтон пост» Дон Обердор- 
фер рассказал о «скандале с 
морскими пехотинцами».

Служба расследований ВМС 
пришла к выводу, что Брейси 
и Лоунтри не были сообщника
ми, что «сведения», которые, 
как она утверждала, были по
лучены в ходе допросов, не 
соответствуют действительно
сти. Наконец, должностные ли
ца администрации Рейгана 
признали, что морские пехо- 
тинцы не впускали никаких 
советских шпионов в здание 
посольства. Занимающий в на
стоящее время пост посла США 
в Советском Союзе Джек Мэт-

лок назвал это дело основан
ным «на событиях, которые на 
самом деле не происходили». 
Как писал Обердорфер, «пра
вительство вело борьбу глав
ным образом с призраками, 
созданными его собственным 
воображением»,

Однако в этом процессе 
создания вымыслов произо
шли события, которые дейст
вительно вызывают подозре
ния. Правительство США под
няло шум: возникла исключи
тельно серьезная угроза для 
национальной безопасности. 
Однако разве измышления не 
были тщательно сфабрикова
ны, чтобы обосновать эту 
опасность? Это дело полно
стью основано на пресловутых 
«признаниях». Если это так, 
то кто принял решение сфаб
риковать их? Кто сочинил сце
нарий признания Брейси, изо
биловавшего «множеством ко
лоритных деталей»? Эти важ
ные вопросы требуют ответов.

Трех молодых негров (мор
ских пехотинцев) подвергли 
допросу. Все они подчеркива
ют, что их силой вынудили 
сделать эти заявления. Что 
же произошло с ними?

Что произошло с Арнольдом 
Брейси в Палмсе (штат Кали
форния) 18, 19 и 20 марта? 
Именно в эти дни он нахо
дился в руках сотрудников 
службы расследований ВМС. 
Для этого его оторвали от 
работы, несмотря на возраже
ния его командира. 18 марта 
его допрашивал агент службы 
расследований ВМС Майкл Эм
бри.

19 и 20 марта его допра-

шивали в «находящихся побли
зости мотелях» Эмбри, Дэвид 
Хэрт и Джим Пендер, следо
ватели региональных отделе
ний службы расследований 
ВМС. Они представились опе
раторами детекторов лжи. По
чему службе расследований 
ВМС для официальной проце
дуры потребовалось увозить 
Брейси с полностью надежной, 
расположенной в пустыне ба
зы? В свое оправдан+ie она 
ссылалась на необходимость 
защиты от наблюдения или 
попытки «спасения». -Брейси 
уже дал обыскать помещение, 
в котором он жил. И это по
мещение было «прочесано» 
18 марта; были изъяты имев
шиеся у него детективные ро
маны. 19-го он отказался от 
оставшихся у него прав. Ему 
было сказано, что показания 
детектора лжи безошибочны, 
он согласился пройти провер
ку на детекторе лжи и с го
товностью согласился подвер
гнуться допросу, сообщил 
один из его защитников. В те
чение трех дней допросов 
этот капрал, которому 21 год, 
подписал три разных заявле
ния, в которых самообличение 
шло по. нарастающей.

Ни одно из них не осталось 
в силе сегодня.

Служба расследований ВМС 
заявляет, что она лишь недав
но провела свое расследова
ние событий и, как сообщает 
Обердорфер, «настаивает, что, 
как показало расследование, 
оно (признание Брейси) было 
получено добровольно и в со
ответствии с надлежащими 
процедурными правилами». О

заявлениях Уильямса и Доун
са не упоминается. Служба 
расследований не представила 
никаких данных, подтверж
дающих ее выводы. Нет ни 
стенограммы допросов, ни за
писи на магнитофонную плен
ку, ни заявлений независимого 
наблюдателя. Она не призна
ла ни «нарушений», ни «непо
добающего поведения» со сто
роны своих агентов.

Представители ВМС никак 
не объясняют полученных 
дискредитированных «призна
ний». Напротив, они занима
ют жесткую и агрессивную по
зицию. Один из сотрудников 
ВМС заявил мне: «Расследова
ние дела Брейси продолжает
ся, и в нем нет ничего необыч
ного, так бывает со всеми». На 
прямой вопрос о том, считают 
ли ВМС на основе незапрото
колированных допросов Брей
си виновным в шпионаже, сле
дует ответ: «Мы не знаем. Рас
следование продолжается». 
Между тем агенты службы 
расследований ВМС никогда 
не делают заявлений, если 
они не записываются на маг
нитофонную пленку.

Обердорфер сообщил, что 
допросу было подвергнуто 
1743 человека в 35 странах и 
что расследование, * проводи
мое ВЛАС, пока не закончено. 
Как сказал мне один человек, 
поддерживающий обвиняемых, 
«они охотятся за каждым, кого 
только могут заполучить. Им 
просто необходимо «накрыть» 
кого-то, иначе они опозорят
ся».

(АПН).

для любителей 
шашек

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

«Напрочь 
выигранное»

H« можогодмий конкурс были 
предложены старинные де
бютные жариэнты, изученные 
еще в прошлом веке.
Диагр. 136. Прокопьич—еосед.

1. сЗ—44 46—с5. 2. в2—сЗ 
е7—46, разыграно начало под 
названием «Старая партия». 
Она часто играется и сейчас. 
Для этого дебюта характерны 
сомкнутые позиции, малое 
число разменов и, как следст
вие, острая и сложная игра.

3. g3—(4, 16—g5. Определил
ся центральный вариант дебю
та. 4. 12— g3 g5—114. 5: gl—12 
18—е8. 6. at—в2 (поау-
щечный ход, рассчитанный 
на g7—16 или е7—(6, правиль
но cl— в2) g7—16? (проигры
вает, после вб—»5 у черных 
хорошая игра). 7. аЗ—«4! 8.
14—е5 9. g3:e5! 10. g3:g7. 11. 
44—с5. 12. c3:g7 и черные 
должны жертвовать шашку, 
поэтому сосед сдался. Второе 
задание труднее, так как ком
бинация начнется через не
сколько ходов.

Диагр. 137. 1. сЗ—»4 16—е5 
2. еЗ—(4 g7—f6 —дебют «Об
ратная городская партия». 
3. »2—сЗ вб—с5 (можно вб—а5 
со сложной игрой). 4, 42—е4 
h8—g7? (надо а7—вб). 5. 
cl—d2 с7—вб. 6. в4—aS »8—с7. 
Возникшее положение один 
из читателей охарактеризовал 
как «напрочь выигранное». Мы 
соглашаемся то/ько со второй 
частью этого высказывания.

Например, 7. а1—в2 с5-—44 
8. еЗ:с5 вбФ4 9. g3—114 e5:g3 
10. c3:é5 46:14? и борьба в 
полном разгаре. Почему не 
10, h2:f4? (см. диагр, 142). 
Ведь после 10. ..46—е5. 11.
Ь4—g5. 12. f2:h4 13. c3:g3 у 
белых лишняя шашка. Однако 
черные имеют защиту — най
дите ее.

Диагр. 142,

Ход черных.

Ход 7. сЗ—в4 выигрывает, но 
оставляет черным возмож
ность длительного сопротивле
ния. Не все читатели, предло
жившие этот вариант, успешно 
справились с возникшими 
трудностями. Например, 7. 
сЗ—в4, с5—44 8. еЗ:с5 в6:44. 
9. 42—еЗ с7—вб 10. еЗ:с5
вб:44. 11. а5—вб (при шашке 
на d вместо е1 эту жертву 
предложил В. Соков; на 11. 
g3—Ь4 e:g3 12. ||2:14 черные 
могут сыграть 44—сЗ, 16—gS, 
а7—вб, 18—g7 и хотя матери
альное преимущество белых 
велико и достаточно для побе 
ды, борьба затягивается) а7:с5 
12. al— в2 48—с7 13. g3—Ь4 
e5:g3 14. Il2:f4 (см. диагр. 143) 
и здесь у черных есть спасе
ние. Откровенно говоря, мы 
не рассчитывали, что читатели 
будут анализировать это слож
ное продолжение.

Укажите, какой ход спасает 
черных.

Самый ясный и красивый 
путь к победе такой: 7. сЗ—44 
е5:сЗ 8. 42:в4 (цель белых — 
поле в8, размен удаляет од
ного из защитников слабого 
пункта 46) f6—е5 9. g3—Ii4 
e5:g3 10. h2:14 g7—16 (на 10.

...c5—d4 11. e3:c5 B6:d4 12. 
el — d2 g7—16 13. h4—g5 14.

1 12—g3 15. g1:c5 и черные не 
могут предотвратить появле
ние белой дамки на в8). 11.
14—е5! — белые добрались- 
таки до слабого пункта — 
d6:d2 (16:d4— h4—g5X). 12. 
в4:в8 d2—cl 13. a5:c7 d8:s6. 
Всего поровну, но белые ви
дели дальше. 14'. f2—еЗ! d:g5 
15. в8—е5Х- Нет, не зря Про
копьич уважал Данилу-мас
тера.

Среди читателей, прислав
ших правильные ответы, были 
разыграны две книги по шаш
кам. Жребий был благосклон
ным к В. Рожневу (Каменск- 
Уральский и А. Санникову 
(Нижний Тагил).

Ответы на предложенные 
задания ждем, как обычно, 
две недели. Не забудьте при
писать к адресу редакции: 
«Шашки».

(Продолжение. Начало в № 22)
VII

Я. ИВАН ВАРРАВИН.
...Кабинет Кузинцова был маленький, но обжитой: де

ревянные панели, дубовые подоконники, изящный столик 
с кофейником, интересные книги в стеллажах...

И сам Кузинцов тоже был обжитым, кряжистым, доб
рожелательным. Только мне показалось странным, что 
помощник заместителя министра носил волосы, словно 
хиппи, до плеч, и то и дело оглаживал бородку и усы,— 
я привык к. тому, что аппаратчики тщательно подстриже
ны, подчеркнуто скромны в одежде, ничего выделяюще
гося, устойчивый стереотип одинаковости.

— Нуте-ка, давайте, давайте, — окающе рассыпая 
быстрые слова, приветливо начал Кузинцов. — помогу, 
чем могу, преклоняюсь перед пишущими, сам грешил в 
молодости, было дело! Постараюсь ответить на ваши воп
росы, товарищ Варравин...

— Какой я пишущий, — я начал неторопливо прила
живаться к собеседнику. — Я репортёрящий... И вопрос 
у меня крутой; что мешает перестройке в вашей отрасли?

— Эх, милый мой человек, да вам блокнота не хватит 
записывать все наши беды!

— Про то, что плохо, сейчас знают все... Какова 
программа? Где выход из прорыва?

— Простите за стереотип, но выход я, как и вес. вижу 
в повышении сознательности, каждодневной воспитатель
ной работе, разъяснении смысла перестройки, ну и, ко
нечно, в рычагах материального стимулирования...

— А что важнее? Повышение сознательности или ма
териальное стимулирование?

Кузинцов как-то странно покрутил головой, потом, 
кашлянув, заметил:

— Это понятия нерасторжимые. Перекос в одно из 
двух направлений чреват неуправляемыми последствиями.

— А как же бытие, которое определяет сознание?
— Надо быть тщательным в формулировках... Не про

сто бытие, но именно общественное определяет 
уровень сознания... Следовательно, общественное бытие 
включает в себя и сознательность.

— Ну а если резче: «Человек есть то, что он ест»? 
Как быть с этим постулатом?

- Сразу видно, что со мною беседует сторонник «де
ловых людей».

— С вами беседует марксист, — ответил я. — Если 
все ставить на сознательность, уповать на идеальное в 
человеке, тогда пришло время заключить конкордат 
с Ватиканом и Загорском, там испокОн веку материаль
ное считалось суетным, только идея, духовность... Но 
ведь сытые свободные люди на баррикады не выхо
дят, только голодные.

— И Сусанин и Каратаев были крепостными, то есть, 
по вашей логике, голодными и бесправными, однако же 
шли на баррикаду, но только не против отчизны, а за 
нее.

— Экстремальность ситуации, борьба с иноземными 
захватчиками — не довод в споре... Разин и Пугачев, 
кстати, придерживались иной точки зрения... Да и теорию 
пораженчества в войне империалистов не кто-нибудь выд
винул, а Ленин...

— Ах, молодежь, ах, спорщики, — Кузинцов мягкб 
улыбнулся, — куда уж с нашим склерозом за вами, уг
наться, сразу осадите! Не подумайте, что я противник 
материального 'стимулирования... Обеими руками — за. 
Могу познакомить с приказами, только что подписанны
ми товарищем Чуриным: смелее премировать передови
ков. не бояться увеличивать заработки рабочим... Но вы 
же знаете, какая рутина противостоит нам, особенно 
на местах...

— Меня интересует дело инженера Горенкова... Был 
у вас такой начальник треста в Загряжске...

— Ах, это который сидит? Оборотистый хозяин, но, 
знаете Ли, хапуга высшей марки, прямо-таки бизнесмен из 
Нью-Йорка, акула...

— А почему его поддерживал ваш шеф?
— Да никогда он его не поддерживал, — отрезал 

Кузинцов. — Его другой человек поддерживал...
— Можете назвать Имя этого человека?
— Обидно, конечно, но назову. Кузинцов Федор 

Фомич его поддерживал, ваш покорный слуга, говоря 
иначе.. Я его и назвал кандидатом в начальники треста, 
я и приказ на него писал...

— А товарищ Чурин?
— Видите ли. я ведь здесь работаю двадцать три го

да, здесь защитился, как-нинак доктор, чем высоко 
горд, здесь прошла половина моей сознательной жйзни. 
так что мне в коллективе верят...

— Значит, ваш босс подписал приказ о назначении, 
не встретившись с Горенковым?

— А зачем? Я же встречался... Мне — простите 
за то, что повторюсь — коллегия министерства верит...

— Вы дали ему санкцию на начало эксперимента по 
самофинансированию и самоокупаемости?

— Преступник всегда ишет, на кого бы сложить грех... 
Да и потом я лишен такого рода полномочий...

— А кто мог дать ’ему такое разрешение?
Кузинцов пожал плечами:
— Министр, коллегия. Чурин, наконец... Но ведь 

Горенков был утвержден опросным порядком, приказ 
пустили по кругу...

— То есть товарищ Чурин таких санкций ему не да
вал?

Кузинцов отрицательно покачал головой:
— ‘Нет. К Чурину идут через меня, я был бы в 

курсе...
— Значит, кто-то из двух врет, — сказал я.
— Горенков или я? — Кузинцов поправил на пере

носице дужку очков. — Вас так надо понимать?
— Горенкову веры нет, он осужден, сказал я. — 

Либо врете вы, либо Каримов из Совмина республики... 
Он утверждает, что Чурин принимал Горенкова, высоко 
хвалил и говорил с ним об эксперименте...

VIII
КУЗИНЦОВ ФЕДОР ФОМИЧ
«Неужели началось, а? — подумал он. — Да, видимо. 

Ну и что? Никто не гарантирован от судебных ошибок. 
Я не наследил ни в малости — Горенкова посадили в 
результате ревизии контролеров».

...Ужас надвигающихся перемен Кузинцов понял пер
вым, когда еще в министерстве никто не почувствовал 
того зловещего, неприемлемого для служилых людей, что 
было сокрыто в понятиях «перестройка», «хозрасчет», 
«демократия», «гласность».

...Кузинцов успел защитить докторскую за месяц до 
того, как в науке началась реформа: спасибо Чурину, 
тот организовал в ВАК письма строителей, поди не при
слушайся к мнению рабочего класса, тем более диссер
тация была посвящена управленческой реформе; впро
чем, написал он ее двадцать лет назад, после провозгла
шения Косыгиным Щекинского эксперимента, но когда 
эксперимент задушили пришлось положить работу в 
стол. Публиковал статьи и обзоры, набирал 
научный капитал, чаще всего выступал в об
ластной прессе, в тех регионах, где развора
чивались особенно грандиозные проекты. Потом, на
блюдая за тем, как в стране начало шириться патриоти
ческое движение по сохранению старины и уважитель
ности к народной памяти, — особенно во время подго
товки площадок под новые комплексы, — почувствовал: 
вот оно! Надо срочно переориентировать диссертацию, 
дописать главу о необходимости координации строитель
ных работ с историками, археологами, творческими союз
никами;

Будучи по природе своей холодным логиком, Кузин
цов прежде всего думал о будущем, вопросы, связанные 
с тем, что ушло, его не волновали, однако он точно прос
читал, что блок с патриотами идеи уважительного отно
шения к отечественной истории выгоден ему: идею под
держивают крупные ученые, художники, писатели, об
щественные деятели, такие люди нужны, опора и на
дежда. в бизнесе не сведущи, доверчивы —■ за ними 
как за каменной стеной.

(Продолжение следует).
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™.... ..........   ид сменю
О| НАРОДНОМ коллективе 

оркестра баянистов 
свердловского Дворца моло
дежи, который готовится от
метить свой пятнадцатилстний 
юбилей, наша газета писала не 
раз. Оркестр — лауреат всех 
областных конкурсов, начиная 
с 1975 года, трижды становил
ся лауреатом Всесоюзных 
смотров и фестивалей.

За последние два года 
творческая биография оркест
ра пополнилась еще нескольки
ми яркими событиями. Оркестр 
совершил туристско - гастроль
ную поездку по Дунаю, побы
вав в Болгарии, Венгрии, Румы
нии, Чехословакии, Австрии и 
Югославии, выступил на 
фольклорном фестивале з Гре
ции, принимал участие в 
празднике народной музыки в 
Новосибирске и, наконец, про
шедшей осенью завоевал 
«Гран-при» на Всесоюзном кон
курсе в столице Молдавии — 
Кишиневе. А совсем недавно 
стал лауреатом премии Сверд
ловского обкома ВЛКСМ.

Но жизнь оркестра состоит 
не только из экзотических по
ездок. Их нужно еще заслу
жить. А будни — это напря
женная работа, частые репети
ции, терпение... И концерты 
чаще всего в школах, проф
техучилищах и общежитиях. Но 
и среди них бывают необыч
ные.

...Оркестр играл на летней 
эстраде в парке имени Мая
ковского. Собралось немало 
народу. И вдруг, как это ча
сто бывает в июле, в небе гро
мыхнуло и пошел сильный 
дождь. Несколько человек по
спешили уйти, а большая часть 
зрителей поднялась на неболь
шую сцену, «под козырек», 
тесно обступила юных арти
стов. Да так и простояла до 
конца концерта...

Одно из главных слагаемых 
успеха — высокое качество 
исполнения. Здесь можно го
ворить уже о мастерстве. Ор
кестр баянистов — один из не
многих самодеятельных кол
лективов, где существует кон
курсный отбор.

олимпийские 
странички

ъ золото 
ТИРОЛЬСКОЙ 
столицы

Олимпийская страница этого 
вида спорта была открыта на 
I Играх в Шамони (Франция) 
в 1924 году. Триумфатором их 
стал норвежец Т. Хауг, завое
вавший три (рекорд Игр в 
лыжном спорте!) золотые ме
дали. Приятно, что повторе
ния этого достижения доби
лась лыжница из Свердловска.

Но обо всем по порядку. 
Мужчины до 1936 года сорев
новались только на двух ди
станциях — 18 и 50 км, в Гар- 
миш - Партенкирхене (Герма
ния) появилась эстафета 4Х 
10 км, в Кортина д'Ампеццо 
(1956 г.) прибавилась гонка на 
10 км, а 18-километровая 
трансформировалась в 15-ки
лометровую. Женщины вышли 
на олимпийские трассы только 
в 1952 г. в Осло (Норвегия). 
Их дебют состоялся на 10-ки
лометровой дистанции, в Кор
тина д'Ампеццо они уже со
ревновались и в эстафете ЗХ 
5 км, а в Инсбруке (1964 г.) 
получил прописку и лыжный 
спринт — 5-километровая 
дистанция.

Дебют же свердловских 
лыжников пришелся на Игры 
1960 года в Скво-Вэлли. 25- 
летний армеец Александр Гу
бин, стартовав в гонке на 
15 км, сумел опередить в ито
ге сорок участников, но... сам 
был лишь пятнадцатым. Четы
ре года спустя Александр в 
Инсбруке-64 пробовал свои 
силы на самой длинной и са- 
мой тяжелой 50-километровой 
дистанции. Он смог продви
нуться вверх в финишном про
токоле, но только на одну 
строчку.

Не будь в советской сбор
ной лыжницы из Свердловска 
Клавдии Боярских, первой из 
женщин выигравшей все золо
то Олимпиады, повторившей 
мужской рекорд норвежца 
Т. Хауга, очень и очень скром
ной была бы оценка выступле
ний лыжников Урала в зимних 
Олимпиадах. Игры-64 — по
истине Игры Клавдии Боярских, 
победившей ■ очень напряжен
ной борьбе прежде çcero у 
своих подруг по команде — 
пятикратной чемпионки мира 
и 13-кратной чемпионки СССР 
А. Колчиной, чемпионки мира 
и Олимпийских игр, 5-кратной 
чемпионки страны М. Гуса
ковой и двукратной чемпи

твои лауреаты, комсомол

КРУИЗ ПО ДУНАЮ, БАХ,
БАЯН И ЦВЕТЫ

— Если молодые ребята не 
играют на народных инстру
ментах, — говорит руководи
тель оркестра Леонид Зи
новьевич Болковский, — это 
еще не значит, что они им не 
нравятся. Мы, к примеру, каж
дый год ходим по школам, 
профтехучилищам — пригла
шаем к нам в студию, которая, 
кстати, существует с первых 
дней образования оркестра. И 
к нам приходят по сто—сто 
пятьдесят человек.

Другое дело, что потом — 
большой отсев. Это как и в 
любом творческом деле. Не 
все способны одолеть трудно
сти. А здесь тоже нужно тру
диться, и немало!

В оркестр можно попасть 
только через музыкальную 
студию. Исключения бывают 
редко. Леонид Зиновьевич 
убежден, что только так мож
но добиться качества звуча
ния, стабильности, постоянно 
иметь подготовленный «ре
зерв».

Студия тоже не совсем 
обычная — с оркестровым ук
лоном. А это значит, что бук
вально с самого начала обуче
ния ребята играют в неболь
ших ансамблях, группах. Кро
ме чувства коллективизма, от
ветственности, это создает ат
мосферу творческого сорев
нования.

СТУДИИ три разно- 
возрастные оркестра. Но 

и самый «младший» уже дает 
свои небольшие концерты. Ре
бята должны сразу видеть 
конкретные результаты своей 
работы — это один из педа
гогических принципов Болков- 
ского.

Если в музыкальной школе 

онки СССР Е. Мекшило. 
Новичок в высшем лыжном об
ществе, она показала мастерст
во и уральский характер, став 
первой чемпионкой Олимпиад 
на 5-киломегровой дистанции 
и обладательницей первой зо
лотой награды свердловчан на 
зимн-их Олимпийских играх. Не 
было ей равной и в гонке на 
10 км, а вместе с подругами 
по сборной Советского Союза, 
А. Колчиной и Е. Мекшило, 
она стала обладательницей и 
третьей награды высшей про
бы. Кстати, Клавдия показала 
лучшее время на дистанции и 
в эстафете. «Королевой лыж» 
вернулась в родной дом 
свердловчанка.

За успехи в Инсбруке К. Бо
ярских было присвоено звание 
заслуженного мастера спорта, 
она награждена орденом «Знак 
Почета».

Напомним, произошло столь 
знаменательное спортивное 
событие в далеком 1964-м го
ду. И вот уже более двадцати 
лет мы ищем нового «коро
ля» свердловского лыжного 
спорта. Если откровенно, то 
очень заждались...

3. ЗАТЯНУВШИЙСЯ
ПОЛЕТ

Олимпийским видом спорта 
прыжки с трамплина стали в 
1924 году. Только тогда спорт
смены совершали прыжки 
лишь со среднего трамплина, 
а в 1964 году в Инсбруке впер
вые в программу Игр включе
ны были прыжки и с большого 
трамплина.

Первый успех к советским 
прыгунам пришел на Играх в 
Гренобле (1968 г.) — В. Бело
усов победил в прыжках с 
большого трамплина. Сверд- 
довские же прыгуны хоть и не 
новички были, благодаря 
трамплинам на Уктусе, в этом 
сложном виде спорта, но как- 
то робко стучались в двери 
олимпийской сборной страны. 
Самым настойчивым оказался 
18-летний чемпион страны сре
ди юниоров Сергей Янин. Ему, 
естественно, не хватало опыта 
выступлений в столь солидных 
стартах и ждать успеха от де
бютанта вряд ли можно было. 
И все-таки в Саппоро (1972 г.) 
новичок оказался серьезным 
соперником, коль на большом 
90-метровом трамплине сумел 
опередить три десятка прыгу
нов разных стран. Он был са
мым молодым из советских 
участников в этом виде, но 
сумел обойти участника трех 
Олимпиад К. Цакадзе, ленин
градца А. Жегланова, уступив 
только чемпиону мира и СССР 
горьковчанину Г. Напалкову. 
Два прыжка на 89 и 87 метров 
принесли ему 21-е место в ито
ге. А фортуна улыбнулась.^ 
Фортуне, Войцеху Фортуне из 
Польши, совершившему пры
жки на 111 и 87,5 м.

К сожалению, старт С. Яни
на был первым для свердлов
чан на Олимпиадах и остается 
пока последним. Область, об
ладающая целым рядом 
трамплинов и насчитывающая 
десятки прыгунов, остается 
глубокой провинцией этого 
интересного вида спорта.

Н. КУЛЕШОВ. 

главное — разучивание обя
зательной программы, то в 
студии стараются учитывать 
способности каждого. Ученик 
должен участвовать в концер
тах даже при небольших воз
можностях. Пусть играет толь
ко правой рукой, пусть играет 
только аккомпанемент, но он 
уже ощущает себя полноцен
ным участником большого ор
кестра!

Нисколько не смущает ор
кестрантов и то, что им ча
стенько приходится играть пе
ред молодежными дискотека
ми. Настрой у слушателей, 
сами понимаете, какой. Но 
шум, разговоры, а порой и 
свист в зале — все это только 
первые несколько минут. По
том зал затихает.

Тишина бывает разная: недо
верчивая, напряженная, добро
желательная, благодарная... Но 
это тишина неравнодушная.

Интересно, с/дя по разго
ворам после таких концертов, 
что подросткам больше всего 
нравится Бах. И если они уже 
слышали выступления оркест
ра, то незатейливо просят: 
«Сыграйте нам, пожалуйста, 
орган!» И эти наивные прось
бы дороже многих самых ле
стных отзывов специалистов.

— А вообще, кроме Баха, 
мы играем много классиче
ской и современной музыки,— 
продолжает Л. 3. Болков- 
ский, — Главное требование к 
репертуару: он должен быть 
ярким, интересным для моло
дежи и достаточно доступным 
для исполнителей и слушате
лей. Творческая дружба связы
вает нас с композиторами 
Е. Родыгиным, В. Биберганом, 
А. Бызовым. А недавно в кон-

премьера Диоген и... гардемарины

• ХОККЕЙ

ДЕСЯТЬ ЛЕТ
СПУСТЯ

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Динамо» (Москва) — 
5:5 (3:1, 1:2, 1:2).

Шайбы забросили: у сверд
ловчан — Лукиянвв (7), Попов 
(17), Мартьянов (20, 24), Бой
ченко (47), у москвичей — 
Антипов (16, 31), Гальченюк 
(40), Зубрильчев (42, 56).

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Динамо» (Москва) — 
6:5 (2:2, 2:0, 2:3).

Шайбы забросили: у сверд
ловчан — Татаринов (1Q), Кор
шунов (19, 59), Федоров (40), 
Попов (40, 47). у москвичей — 
Фахрутдинов (2, 43), Борщев
ский (7), Зубрильчев (46), Лео
нов (46).

Более десяти лет не по
беждал «Автомобилист» ди
намовцев столицы ни в мат
чах чемпионатов страны, ни 
в других турнирах. И когда 
казалось, что и на сей раз 
традиция сохранится, А. Кор
шунов броском от синей ли

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня БЕНЕФИС БАЛЕТА 
11-11 КАТЕРИНА

ИЗМАИЛОВА
Начало вечерних спек

таклей в 19 час.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА 
11-11 ИГРА В ФАНТЫ 

цертную программу вошла 
«Уральская шуточная кадриль», 
написанная специально для на
шего оркестра Н. Олейнико
вым.

Вообще профессиональные 
музыканты «балуют» своим 
вниманием этот коллектив. С 
ним работают солисты Сверд
ловского оперного театра 
А. Жилкин и Н. Марченко, пре
подаватели Уральской консер
ватории 3. Алешина, IJJ. Ами
ров и Т. Вольская, солисты Го
сударственного Уральского на
родного хора И. Пермяков и 
В. Любушкин. Несколько поко
лений ударников для оркестра 
воспитал артист ансамбля на
родных инструментов «Аюшка» 
Виктор Николаев. Такое твор
ческое содружество «подтяги
вает» участников оркестра, 
ориентирует их на высокий 
уровень музыкального испол
нения.

На репетициях ребята не
редко слышат:

— У нас с вами инструмен
тальный жанр. Ни за какие де
корации, яркие костюмы не 
спрячешься! Прежде всего 
нужно играть!

Надо видеть, как работает, 
или, точнее, творит Лео
нид Зиновьевич Болковский. 
Это ведь только на концертах 
кажется, что все идет легко, 
непринужденно, без сучка и 
задоринки. Но ведь концепт -— 
это уже высшая ступень отра
ботанного, отточенного Mactep- 
ства.

С Волковским трудно. Он 
максималист. Но, наверное, 
именно таким, честным, ис
кренним, принципиальным, и 
вериАА мы в свои пятнадцать 
лет.

нии йринес свердловчанам 
желанный успех. До конца 
повторной встречи остава
лось полторы минуты...

По сравнению с матчем с 
«Соколом» в отчетных встре
чах «Автомобилист» пред
стал совершенно иной коман
дой. Показательной была 
первая половина первой иг
ры. когда свердловчане пре
одолевали , среднюю зону, 
используя одну, максимум 
две передачи, с непосредст
венной затем угрозой воро
там противника. И то, что 
счет был 4:1, вполне законо
мерно. Динамовцам все же 
удалось отыграться в той 
первой встрече, удачно сы
грав в большинстве. В от
сутствие олимпийцев роль 
лидеров в составе «Динамо» 
взяла на себя тройка Зуб
рильчев — Антипов — Лео
нов. На их счету в общей, 
сложности шесть шайб. При
чем Зубрильчеву трижды 
удавалось сравнять счет в 
заключительных двадцати
минутках.

На суд тагильчан были 
представлены и все вратари 
«Динамо». В первой встрече 
играл .Мышкин, во второй— 
Шталёнков, затем — Кар-

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ 
Сегодня РЫЦАРЬ СИНЯЯ

БОРОДА 
11-II премьера ДИОГЕН

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 19 час. премьера 
ПРИЕЗЖИЕ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа 
зарубежных фильмов: «окно спальни» 

(США).
«СПЛОШНЫЕ 

НЕПРИЯТНОСТИ 
С ДВОЙНИКОМ» 

(Западный Берлин).
Сеансы: 11 час., 15 час.

30 мин.. 20 час.

— Леонид Зиновьевич для 
нас больше чем педагог. Он 
для нас друг — веселый, ум
ный, — с этим мнением Ани 
Смирновой, играющей в ор
кестре не первый год, согла
шаются многие.

А Валера Полудницын, один 
из «старичков» оркестра, до
бавляет:

— После армии вернулся в 
оркестр не сразу. Поначалу 
думал; «Зачем? Вроде уже 
взрослый...» Однажды с дру
гом Костей Никитиным, он 
тоже до армии играл в ор
кестре, зашли к ребятам и.„ 
остались.

СНОВНОЙ состав ор- 
’**?кестра — это школьники 

и учащиеся профтехучил ищ. 
И поэтому периодически для 
оркестра наступают трудные 
времена — это каникулы, ког
да кто-то уезжает, а кому-то 
хочется просто расслабиться, 
и проводы в армию. Уходят 
ребята самые подготовлен
ные. Не все возвращаются. 
Появляются семьи, первая в 
жизни работа, кто-то продол
жает учиться. Но когда ор
кестр играет во Дворце мо
лодежи или на сцене Сверд
ловской филармонии — в 
зале немало знакомых лиц. 
Дима Витковский, Таня Каче- 
ляева, Сережа Сысоев — по
жалуй, самые благодарные 
слушатели.

Об оркестре баянистов 
можно рассказывать еще не
мало интересного. Хотя бы 
о том, как «растут» здесь 
свои педагоги, работающие 
сегодня в студии. О встречах 
с известными в нашей стране 
исполнится я»м и на народных

пин. Голкипер свердловчан 
Волошин прибавляет от иг
ры к игре, но допускает по
рой еще обидные промахи.

Завтра игру «Автомобили
ста» увидят, наконец, и 
свердловчане. На льду Двор
ца спорта профсоюзов наша 
команда принимает ленин
градский СКА.

С. ЛУЗЯКИН.
• ХОККЕЙ С МЯЧОМ.
ПЕРВАЯ ЛИГА

СПОР ЛИДЕРОВ
Провели очередные мат

чи чемпионата СССР по хок
кею с ^мячом среди клубов 
первой лиги команды, пред
ставляющие здесь нашу об
ласть. -^иболыпий интерес, 
конечно/ вызывали встречи 
в Первоуральске, где игра
ли лидеры второй подгруп
пы •— .новосибирский «Сиб- 
сельмащ» и «Уральский 
трубник». В первом поедин
ке сильнее были гости, вы
игравшие — 2:1, во втором 
хозяева поля взяли реванш 
— .4:3. «Маяк» в этом туре 
в Красцотурьинске дважды 
переиграл уфимский «Киро
вец» — 4:2 и 6:1.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Данди по 

прозвищу Крокодил.
САЛЮТ — Мио, мой Мио. 

Приключения Марка Твена.
УРАЛ — Одинокая жен

щина желает познакомить
ся. Скромное обаяние бур
жуазии. Храни меня, мой 
талисман.

ТЕМП — Семь самураев 
(две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА 
Другая жизнь.

ДРУЖБА — Про любовь, 
дружбу и судьбу. Сальвадор 
(две серии).

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — На окраине 
Парижа.

БУРЕВЕСТНИК — Иван 
Васильевич меняет профес
сию.

ЗАРЯ — Всех за решетку! 
(две серии). Забытая мело
дия для флейты (две серии).

ЮЖНЫЙ — Берег пра
вый, берег левый. 

инструментах, о новой про
грамме.

И нельзя забыть о рыбалке, 
березовом соке и цветах. Но 
об этом пусть расскажут сами 
ребята.

Сергей Аникин, главный 
«ударник» в оркестре:

— Помню свою первую ры
балку. Я был новичок в этом 
деле и, не подумав, поехал в 
легкой кепочке. А на улице — 
снег, метель. И самое смеш
ное, что в этот день не было 
клева. Но, как говорят рыба
ки, главное — не улов, а 
участие...

Ольга Кадочникова, всеми 
признанный кулинар:

— В походных условиях у 
котла не пофантазируешь. Но 
никогда не бывает жалоб, 
всегда получается вкусно. А 
еще весной мы пили березо
вый сок и ходили за цветами...

Наконец, наш последний 
разговор с руководителем 
оркестра:

— Народные инструмен
ты — демократичный вид ис
кусства. В этом его сила! И 
моя мечта — коллектив из 
60—70 человек. Мне кажется, 
что это оптимальный состав 
настоящего оркестра.

Совсем недавно в оркестре 
произошло еще одно радост
ное событие. Вернулся из ар
мии Володя Кулявин. До это
го он два года играл в ор
кестре. Был из тех, кого на
зывают' «парень с характе
ром», а чаще — «трудным 
подростком». Служба на гра
нице и в Афганистане не про
шла для него бесследно. По- 
бывал в нелегких переделках. 
Результат — сильная контузия, 
несколько осколочных ране
ний. Но самое главное — в 
прошлом году Володя стал 
коммунистом. В оркестр при
шел прямо с вокзала, с че
моданом. И оркестр его ждал.

И. КОРНИЛЬЦЕВА, 
методист межсоюзного 
Дома самодеятельного 

творчества.

Легенду о знаменитом древ
негреческом философе, «пропи
савшемся» в бочке, знают 
все — от мала до велика. А в 
самом начале февраля с по
мощью режиссера С. Курочки
на, постановщика нового спек
такля, Диоген вылез из бочки 
прямо на сцене Свердловского 
академического театра музы
кальной комедии.

Автор музыки «Диогена* —- 
композитор Виктор Лебедев, ко
торого, судя по письмам в ре
дакцию, наши читатели отлич
но знают по музыке и песням 
телефильма «Гардемарины, 
вперед!», на днях побывал на 
премьере. Тем, кто следит за 
нашей рубрикой «Песня суб
боты», сообщаем, что, возмож
но, скоро вы найдете на стра
ницах газеты текст и ноты 
одной из понравившихся «гар
демаринских» песен. Пьесу 
«Диоген» написали В. Констан
тинов и Б. Рацер. Борис Рацер 
присутствовал на премьере.

На снимке вы видите испол
нителя главной роли в премь
ере — Анатолия Бродского, 
вокруг которого артисты бале
та в масках отплясывают экс
центричный «танец дураков».

В новом спектакле немало 
хореографических номеров. Их 
постановщик — молодой ба
летмейстер Валентина Лисов
ская. Она заканчивает Ленин
градскую консерваторию име
ни Римского - Корсакова. «Дио
ген» — ее дипломная работа.

Фото М. ПОПОВА.

«Сибсельмаш» уверенно 
лидирует, набрав 52 очка 
(поражение в Первоураль
ске — первое у сибиряков в 
этом сезоне). «Уральский 
трубник», с 33 очками зани
мает вторую строку в тур
нирной таблице. «Маяк» име
ет 26 очков и находится по
ка на четвертом месте в под
группе.
• КОНЬКИ

Ирина Богатова стала побе
дительницей международных 
соревнований на приз С. М. 
Кирова, закончившихся в го
роде Кирове. Наша землячка в 
сумме четырех дистанций на
брала 181,386 очка. Тан, напри
мер, она первенствовала на 
дистанциях 500 м — со вре
менем 43,17 сек. и 1500 м — 
2 мин. 16,26 сек. Второе и тре
тье места в сумме многоборья 
завоевали конькобежки ГДР — 
К. Бюргер (182,114) и Ж. Бер
нер (183,358).

• «СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ б ТИРАЖА 

(6 — 7 февраля).
1 — 2, 2 — 1, 3 —X, 4 — 2. 5—1, 

6—1, 7—1, 3 —X, 9 — 2, 10 — 2, 
11 — 1, 12 — 2, 13 — 2.

Примечание: первая цифра — 
номер пары команд, вторая — 
исход встречи.

(ТАСС).

Редактор В. ЕФИМЧИК.

РОДИНА — Искатели при
ключений.

ЗНАМЯ ’ — Неукротимая 
маркиза. Забытая мелодия 
для флейты (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Полет 
над ^гнездом кукушки.

КОМСОМОЛЕЦ — Право
судия! (две серии).

ИСКРА — Человек свиты. 
Другая жизнь. Жертвопри
ношение (две серии). Ама
дей (две серии).

ПОГОДА
11—12 февраля по обла

сти ожидается переменная 
облачность, преимуществен
но без осадков, ветер во
сточный. 3 -8 метров в се
кунду. Тмпература воздуха 
ночью 1.5 — 20. в горных рай
онах до 27. днем 8—13 гра
дусов мороза.

Уважаемые товарищи! Пись
ма выбранным вами абонен
там направляйте по адресу: 
G20040, Саердловск, Эльмаш, 
пер. Калиновский. 3, «Служба 
семьи», абоненту №..

В письме сообщите сведения 
о себе, вложите фотографию, 
конверт со своим адресом. 
Адресов и телефонов абонен. 
тов служба не дает. Уве
домляем вас, что абоненты 
отвечают только на те письма, 
которые их заинтересовали. 
Тел. 34-52-31.

918144. Считаю себя, в об
щем. удачливой, но хочу, что
бы рядом был надежный, доб
рый друг Мне 29 лет. рост 
168, образование высшее, ев
рейка. Замужем не была, детей 
'чет. По характеру уравнове
шенная, доброжелательная, оп
тимистка. внешность приятная. 
В людях меня привлекают ис- 
кренность, ум. порядочность. 
Отвечу мужчине 27 — 37 лет на 

СВЕРДЛОВСКИЙ ТЕХНИКУМ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА

15 февраля и 14 марта с 15 часов 

проводит дии открытых дверей 
для учащихся 8-х и 10-х классов. 

Адрес техникума: 620027, Свердловск, ул, Бы
кова, 34 а.

Остановки транспорта: автобус, троллейбус — 
«Кинотеатр «Урал», трамвай — «Управление 
дороги». Телефоны: 53-05-17, 53-05-14, 53-05-15,

пригпашаюш нчиться
уральский лесотехнический институт 

им. Ленинского комсомола
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ 

на заочные подготовительные курсы.
Подготовка ведется по математике, физике, химия, 

русскому языку и литературе.
Плата за обучение (30 рублей) перечисляется поч

товым переводом в Октябрьское отделение Госбанка 
г. Свердловска на расчетный счет № 00141404 (за 
подготовительные курсы).

Желающие поступить на курсы присылают заявле
ние на имя ректора, квитанцию о переводе денег за 
обучение и справку с места работы или учебы. По по
лучении документов институт высылает комплект 
методических указаний и контрольных работ по всем 
изучаемым предметам;

на четырехмесячные вечерние 
подготовительные курсы.

Занятия проводятся по математике, физике, химии, 
русскому языку и литературе в здании химико-техно
логического факультета по адресу: пр. Ленина, 79.

Плату за обучение (36 рублей) можно перечислить 
почтовым переводом в любом почтовом отделении го
рода в Октябрьское отделение Госбанка г. Свердлов
ска на расчетный счет № 00141404.

На курсы принимаются рабочая молодежь и уча
щиеся 10-х классов.

Документы: заявление на имя ректора, справка с 
места работы или учебы, квитанция об уплате денег 
за обучение — принимаются ежедневно с 9 до 18 часов, 
в субботу — с 9 до 14 часов по адресу: 620032, 
г. Свердловск, Сибирское шоссе, 37, главный учебный 
корпус, приемная комиссия.

Автобусы № 1, 31, 32 до остановки «Лесотехнический 
институт».

Справки по телефону 24-23-77.

Электромузыкальные инструменты, 
синтезаторы, 

усилительная аппаратура - 
по заявке

УВАЖАЕМЫЕ МУЗЫКАНТЫ. РАБОТНИКИ КУЛЬ
ТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИИ, РУКО
ВОДИТЕЛИ ДИСКОТЕК!

С 1987 г. электромузыкальные инструменты и эст
радно-усилительную аппаратуру можно приобретать не 
только в торговой сети, но и через территориальные 
органы Госснаба СССР.

Башему вниманию предлагаются изделия, выпускае
мые в Свердловске и области.

Электромузыкальные инструменты
ФАЭМИ-1М — характеризуется наличием четырех 

фиксированных, тембров (пианино, клавесин, стойнг, 
духовые) и управляемым фильтром. Цена — 450 руб.

МА'НАУЛ — электроорган с автоматическим уст
ройством ритмическо-шумового сопровождения. 'Ис
пользуется как самостоятельный инструмент и как 
приставка к пианино. Цена — 600 руб.

ТОПАЗ ! — электронный баян с. кнопочной клавиа
турой, без мехов. Имеет встроенный усилитель, под
ключающийся к любой усилительно-акустической си
стеме. Цена — 470 руб.

ФОРМАНТА ЭМС-01 -— комбинированный электро
музыкальный инструмент, с пятью фиксированными 
тембрами, хоровым эффектом и стереофазером. Цена- 
2800 руб.

КВИНТЕТ — пятиоктавный инструмент. Регулиру
емый эффект «хорус» позволяет получить звучание 
от унисона до расстроенного инструмента с любым 
Тембром. Цена — 580 руб.

Синтезаторы
ПОЛИ БОКС — двухголосный синтезатор. Генера

тор шума позволяет получить различные звуковые эф
фекты: «ветер», «морской прибой», «дождь» и т. д. 
Цена — 800 руб.

МАЭСТРО — цифровой синтезатор с микропроцес
сорным управлением и 20 запрогрйммйрованнымн тем
брами. Имеет блок автоматического режима работы. 
Цена — 750 руб.

ЛИДЕР — гитарный микросинтезатор. Имеет эф
фекты: «скользящий фильтр», «огибающая» и другие. 
Цена — 350 руб.

РОКТОН — синтезатор, ударных установок. Ими
тирует звучание натуральных ударных инструментов, 
а также синтезирует различные электронные звучания 
ударного характера. Цена (ориентиоовочная)— 1500 
руб.

Усилительная аппаратура
ФОРМАНТА УАУ М-25, М-50, М-100 — усилитель

ная аппаратура с номинальной мощностью 25, 50, 
100 вт с использованием динамических головок с вы
соким звуковым давлением. Усилители имеют десяти
полосный эквалайзер. Цена УАУ М-25 — 355 руб , 
УАУ М-50—595 руб., УАУ М-100 —750 руб.

Территориальными органами Госснаба СССР при
нимаются заявки на 1989 год на все указанные из
делия до 15 февраля 1988 года.

письмо с фотографией, возврат 
кото рои г.а ран г i ф \ ю.
80028. Хотела бы познакомить
ся с молодым человеком 28 — 
35 лет, спортивного телосложе
ния, интеллектуально разви
тым, любящим детей. О себе: 
рост 158, волосы светлые, по 
.характеру добрая, отзывчивая, 

297194. Симпатичная шатен 
ка среднего. роста с высшим 
образованием, разносторонними 
интересами, доброжелательная 
и отзывчивая, неплохая хозяй
ка. ищет спутника жизни 
молодого человека не старше 
33 лет, с приятной внешностью, 
с высшим образованием, без 
вредных привычек, интересно
го в общении и способного 
быть надежным другом.

297146. Хочу познакомиться 
для создания семьи с девуш
кой или молодой женщиной не 
старше 30 лет. Мне 32 года, 
рост 170, увлекаюсь музыкой и 
техникой, живу в г. Ирбите. 
Отвечу на письмо с фотогра
фией.
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